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Лучшие школьники страныЛучшие школьники страны

Глава республики Казбек Коков провел встречу с победите-
лями и лауреатами Всероссийского конкурса для школьников 
«Большая перемена», а также их наставниками. Руководитель 
региона поздравил республиканских финалистов с высокими 
достижениями, выразил искреннюю благодарность ребятам 
за то, что на достойном уровне представили республику, а 
преподавателям и наставникам – за усилия и труд, которые 
они вкладывают в воспитание молодежи. 

Школьники и педагоги поделились с Казбеком Коковым 
своими впечатлениями о конкурсе, волнующими их вопросами, 
высказали свои идеи и предложения. В числе поднятых тем – 
развитие системы общего и дополнительного образования 
Кабардино-Балкарии, подходы к выбору будущей профессии, 
развитие туризма, инновационных технологий, ряд других.

Казбек Коков отметил, что сегодня, когда технологии 
развиваются очень интенсивно, задача органов власти 
региона – подготовить молодежь к новой жизни, вызовам, 
которые формируются в мире и обществе, дать возможность 

каждому раскрыть свои таланты, уникальные способности, 
проявлять себя, заложить в них предпринимательскую жилку, на-
учить создавать свои проекты и объединяться для их реализации.

Глава региона добавил, что своим участием и победой в 
конкурсе, приобретенным опытом и знаниями школьники и 
их наставники уже начали менять мир вокруг себя к лучшему: 
«Спасибо вам за активность, желание учиться и действовать 
во благо своей семьи, школы, республики, страны».

В свою очередь, педагоги и наставники рассказали о ходе 
подготовки детей к участию в конкурсе, неравнодушии 
учащихся к своим работам, важности развития проектной 
деятельности в образовательной среде, оказания помощи 
школьникам и студентам в реализации проектов на террито-
рии Кабардино-Балкарии.

Преподаватели поблагодарили главу КБР за встречу, отме-
тили, что ребята были очень воодушевлены и не планируют 
«сбавлять оборотов». 

Все выдвинутые от наставников и финалистов предложе-

ния, заявил в завершение Казбек Коков, будут обязательно 
рассмотрены, а по ряду направлений активизирована работа 
министерств и ведомств.

Напомним, в проекте «Большая перемена» приняли участие 
более 1 миллиона школьников, в том числе более 6 тысяч из 
Кабардино-Балкарии. В финал, который прошел в «Артеке», 
вышли 1200 человек, из которых 9 – представители КБР. Это 
Мурат Абазов (победитель), Феликс Айбазов (победитель), 
Жаннет Асанова (финалист), Лада Белоусова (финалист), 
Сабина Бетрозова (победитель), Танзиля Кулиева (победи-
тель), Инал Пшихачев (финалист), Виктория Цой (финалист), 
Озермас Шиков (победитель). 

Учащиеся 11-х классов удостоены призов в размере 1 милли-
она рублей, который они смогут направить на оплату обучения, 
плюс пять баллов к портфолио достижений для поступления в 
вузы. Учащиеся 9-10 классов премированы суммой в 200 тысяч 
рублей. Эти средства могут быть израсходованы на дополнитель-
ное образование и приобретение образовательных гаджетов.

Казбек Коков встретился с победителями и финалистамиКазбек Коков встретился с победителями и финалистами
Всероссийского конкурса для школьников «Большая перемена»Всероссийского конкурса для школьников «Большая перемена»

Фото Е. КаюдинаФото Е. Каюдина



2 № 48 - 2 декабря 2020

Приэльбрусье ждет много гостей
В Приэльбрусье в этом горнолыжном сезоне ожидается небывалый наплыв отдыхающих. 

Поступили две партии лекарств
для амбулаторных больных

Наградили 
многодетных 

родителей
Один многодетный мужчина и 18 женщин, 

воспитавшие пятерых и более детей, 
стали обладателями республиканской 

медали «Материнская слава».
Церемония награждения прошла 27 ноября, в 

преддверии отмечаемого в России в последнее 
воскресенье ноября Дня матери. Глава Кабар-
дино-Балкарии Казбек Коков обратился к ее 
участникам посредством видеоконференцсвязи, 
отметив, что очень близкий и понятный всем 
образ матери является символом жизни, мира 
и добра, абсолютной преданности, символом 
безграничной, бескорыстной, всепобеждающей 
любви. «Материнская любовь – это огромная 
сила, на протяжении всей жизни подпитыва-
ющая и оберегающая человека», - заметил он.

Глава региона обратил внимание, что особо 
значимую роль в сохранении и укреплении се-
мейных ценностей играют многодетные семьи, в 
которых у детей с малых лет формируется осоз-
нание ценности единства, взаимопонимания и 
взаимопомощи, трудолюбия и ответственности.

«Президентом России в качестве одного из 
основных приоритетов обозначено благополу-
чие семей с детьми. Реализация национальных 
проектов, к которой мы приступили в прошлом 
году, направлена именно на это – на сбереже-
ние и преумножение населения, увеличение и 
укрепление семьи, значительное повышение 
качества жизни, на образование и развитие 
талантов каждого ребенка, каждого человека, 
как основы сильной России», - заявил Коков.

Он добавил, что Кабардино-Балкария активно 
участвует в реализации этой общегосударствен-
ной политики. В частности, по итогам десяти 
месяцев текущего года в республике родилось 
7778 детей, рост рождаемости составил 5%, в 
регионе строятся современные детские сады и 
школы, кратно выросла адресная социальная 
поддержка семей с детьми.

«Органы власти республики будут и дальше 
совершенствовать эту работу, оказывать мате-
рям, многодетным семьям поддержку, повы-
шать социальный статус и улучшать условия 
жизни, оказывать поддержку детям, их образо-
ванию, их личностному и профессиональному 
становлению», - подчеркнул глава КБР.

Среди награжденных медалью – отец семе-
рых детей Каншауби Белгаров, а также мать 
13 детей Анна Савенкова, которая вместе с 
медалью получила сертификат на микроавтобус 
«Газель Next».

Напомним, что медаль «Материнская слава» 
учреждена властями Кабардино-Балкарии в 
2007 году. Ею награждаются родители, родив-
шие и достойно воспитавшие пятерых и более 
детей. Одновременно на каждого ребенка вы-
плачивается по 10 тысяч рублей. Женщинам, 
которые воспитали более 10 детей, предостав-
ляются еще и микроавтобусы. Если в семье ро-
дилась тройня, государство выплачивает по 50 
тысяч рублей на каждого ребенка. С 2008 года 
обладателями медали стали 312 многодетных 
родителей, 38 семей получили микроавтобусы.

Дефицит бюджета
превысит 1 миллиард рублей

30 ноября депутаты Парламента Кабардино-Балкарии приняли в первом чтении 
республиканский бюджет на 2021 год, который предусматривает его исполнение 

с дефицитом в размере более 1 миллиарда рублей.

Новые схемы движения 
транспорта
Власти Нальчика изменили схемы движения нескольких 
маршрутов общественного транспорта в столице республики.

Как сообщила пресс-служба городской администрации, в частности, 
изменена схема движения маршрута №25. Его конечная разворотная 
площадка перенесена с ул. Тырныаузский проезд (ост. «Горзеленхоз») 
на ул. Пачева (магазин «Поиск»).

Отмечается, что такое решение принято для повышения качества 
работы маршрута, на которое часто жаловались горожане. После 
этих изменений длина одного круга на маршруте сократилась на 12 
километров, что позволяет существенно снизить интервал движения 
микроавтобусов и создать благоприятные условия для пассажиров.

Кроме того, для удобства горожан принято решение о переносе 
конечного остановочного пункта маршрута №17 на ул. Тырныаузский 
проезд (ост. «Горзеленхоз»). Изменена и схема движения маршрута 
№17. Для улучшения транспортной доступности для учащихся новой 
школы №33 теперь микроавтобусы данного маршрута с ул. Кешокова 
вместо пр. Шогенцукова будут поворачивать на пр. Ленина и двигаться 
по нему до ул. Канукоева.

На средства 
гранта

В Черекском районе ведется 
строительство современного комплекса

по переработке мяса.
Как сообщила пресс-служба районной 

администрации, строительство ведет сельско-
хозяйственный потребительский кооператив 
«Экопродукт 07». В 2019 году он по итогам 
конкурса министерства сельского хозяйства 
КБР получил грант на развитие материально-
технической базы.

На эти средства в начале текущего года 
кооператив приступил к строительству совре-
менного комплекса по убою скота, хранению 
и переработке мяса. Он будет включать в 
себя убойный цех, помещение для обвалки и 
переработки мяса, холодильник для хранения 
готовой продукции, а также собственную 
лабораторию. Производственная мощность 
комплекса составит 15 голов крупного рогатого 
скота, производство колбасной продукции – до 
500 кг за смену.

На прошлой неделе в Кабардино-Балкарии наблюдался небольшой рост 
ежесуточного выявления заболевших коронавирусом. При этом заметно выросло 
число выздоровевших пациентов, их количество каждый день превышало число 
заболевших. Всего в республике с начала пандемии были инфицированы больше 12,8 
тысячи человек, а выздоровели свыше 10,1 тысячи. За последнюю неделю скончались 
17 человек с COVID-19.

По информации республиканского опера-
тивного штаба, в течение недели ежесуточ-
ный прирост числа заражений коронавиру-
сом составлял от 88 до 95. Всего за семь дней 
было выявлено 643 новых заболевших, их 
общее число в республике на сегодняшний 
день составляет 12808.

Скончались на прошлой неделе, к со-
жалению, 17 пациентов с коронавирусом. 
Среди них восемь жителей Нальчика: че-
тыре женщины 78, 73, 72 и 62 лет и четверо 
мужчин в возрасте от 57 до 74 лет, 81-летний 
житель селения Морзох, 74-летний мужчина 
из селения Малка, трое жителей селения 
Кахун: 79-летняя женщина и двое мужчин 
62 и 37 лет, 53-летняя жительница Терека, 
84-летняя жительница селения Верхняя 
Балкария, 64-летняя майчанка и 84-летняя 
жительница Хасаньи. Всего же в республике 
на сегодняшний день умерло 218 пациентов, 
имевших COVID-19.

Число выздоровевших на неделе варьиро-
валось от 117 до 129, и ежедневно превышало 
количество случаев инфицирования. За семь 
дней вылечились 874 человека, число вы-
здоровевших в Кабардино-Балкарии превы-
сило 10 тысяч, сейчас их 10156, а их доля от 
общего числа заболевших выросла до 79,2%.

В регионе снизилось и количество госпи-
тализированных больных. По состоянию на 
1 декабря в девяти госпиталях, в которых 
развернуто1859 коек, находятся 1432 паци-
ента с подтвержденными и неподтвержден-

ными тестами на COVID-19, из которых 83 
больных – в реанимациях.

Региональный Минздрав сообщил, что на 
прошлой неделе в республику поступила 
вторая партия лекарств для амбулаторных 
больных коронавирусом, приобретенная 
на 32 миллиона рублей, выделенные из 
федерального бюджета. Стоимость новой 
партии составила 14,5 миллиона рублей, 
на эти средства приобретены «коронавир», 
«арбидол», «ривароксабан», «ксарелто» и 
другие препараты. 

Всего поставлено около 7 тысяч упаковок 
различных препаратов для лечения при 
коронавирусной  инфекции. В министерстве 
напомнили, что лекарства для амбулаторных 
пациентов с коронавирусом предоставляют-
ся бесплатно по назначению участкового 
врача согласно медицинским показаниям.

Кроме того, Минздравом КБР заключен 
госконтракт на сумму 12,6 миллиона рублей 
на поставку 80 аппаратов неинвазивной 
вентиляции легких с постоянным положи-
тельным давлением. Оборудование предна-
значено для госпиталей, где лечат больных 
COVID-19, средства республике выделены 
из федерального бюджета. Первые аппараты 
уже поставлены и применяются в лечении 
пациентов. 

В июне в госпитали республики уже 
поступили 76 подобных аппаратов, кото-
рые доказали эффективность методики 
неинвазивной  вентиляции легких.

Также стало известно, что поликлиники 
Кабардино-Балкарии в ближайшее время 
получат 20 новых автомобилей для осна-
щения участковых служб. Республиканским 
Минздравом уже подписан контракт с офи-
циальным дилером «АвтоВАЗа» на поставку 
20 легковых автомобилей «Лада Гранта». 
Машины предназначены для участковых 
служб поликлиник. Это позволит сделать 
помощь медиков более оперативной и об-
легчит работу участковых врачей, нагрузка 
на которых возросла в условиях распростра-
нения коронавируса.

Как отметили в Минздраве, поручение 
проработать вопрос о дополнительном 
транспорте для поликлиник и обеспечить 
им их в короткие сроки дал глава Кабар-
дино-Балкарии Казбек Коков на одном из 
последних заседаний регионального опера-
тивного штаба.

Кроме того, активисты ОНФ в Кабардино-
Балкарии передали в аптечный склад мини-
стерства здравоохранения республики для 
распространения по медицинским учреж-
дениям десять тысяч медицинских масок.

Между тем, на минувшей неделе опера-
тивный штаб республики принял решение о 
том, что учащиеся школ Кабардино-Балка-
рии с 1 декабря продолжат обучаться в сме-
шанном режиме. То есть, ученики началь-
ных (1-4-х) и выпускных (9-х и 11-х) классов 
будут учиться в очном режиме, остальные 
классы остаются на дистанционном обуче-
нии. Такой режим обучения продлится до 
13 декабря. Как отметили в штабе, школы 
не будут посещать более 42% учащихся, что 
позволит снизить активность социальных 
контактов в образовательных учреждениях 
и передачи вирусной  инфекции.

Как сообщила представлявшая до-
кумент министр финансов республики 
Елена Лисун, доходы бюджета КБР на 
2021 год запланированы в объеме 35,364 
миллиарда рублей, расходы – 36,422 
миллиарда, дефицит составит 1,057 мил-
лиарда рублей.

Она добавила, что налоговые и нена-
логовые доходы запланированы в объеме 
12,112 миллиарда рублей. Прогнозный 
объем поступлений по безвозмездным 
источникам составляет 23,3 миллиарда 
рублей.

«Общая сумма целевых субсидий и суб-
венций составляет 16,7 миллиарда рублей, 
из них на национальные проекты – 4,9 
миллиарда рублей», - отметила министр.

По ее словам, проект республиканско-
го бюджета социально ориентирован-
ный, на социально защищенные расходы 
в нем запланировано 25,7 миллиарда 
рублей, или почти 71% от общей суммы 
расходов.

«Объем госдолга по итогам 2021 года 
планируется на уровне 9,5 миллиарда 
рублей, основная его доля – 55% придется 
на обязательства по бюджетным кредитам, 
а 41% – на банковские кредиты, 3,8% – на 
госгарантии», - добавила Лисун.

Напомним, что бюджет КБР на 2020 год 
предусматривает доходы в размере 39,419 
миллиарда рублей, расходы – 39,373 мил-
лиарда рублей, профицит – 46,1 миллиона 
рублей.

Как рассказали в пресс-службе АО «Курорт Эльбрус», 
сейчас особого ажиотажа в Приэльбрусье не наблюдается, 
но ближе к Новому году ситуация, как это и бывает, карди-
нально изменится. «Судя по всему, это будет необычный 
сезон. Все-таки нам впервые придется функционировать 
в условиях, когда в связи с пандемией любители горно-
лыжного отдыха не смогут выехать за пределы России. 
Мы ожидаем огромного наплыва отдыхающих, особенно 
на новогодние каникулы. Сейчас на этот период забро-
нированы практически все места в гостиницах и других 
местах размещения. Глубина бронирования такова, что 
сейчас можно найти свободные номера только на февраль 
будущего года», - отметили на курорте.

Планируется, что в середине декабря после прохож-
дения процедуры сертификации на Эльбрусе откроется 
новая трасса «Гара-Баши» – «Мир».

Кроме того, в декабре оператор перевозок FlyBusTeam 
совместно АО «Курорты Северного Кавказа» (КСК) за-
пускают новую услугу: стыковочные билеты на самолет, 

автобус и поезд для поездок в Приэльбрусье.
Оформить билет на самолет и трансфер до Эльбруса 

в одном заказе можно в авиакассах и самостоятельно 
на сайтах сервиса путешествий OZON.travel. При этом 
возможно и приобретение отдельного билета на автобус. 

Планируется, что автобусы, рассчитанные на 43 пасса-
жиров и оснащенные большими багажными отделениями, 
будут отправляться ежедневно. Они будут следовать без 
промежуточных остановок до конечной точки – поселка 
Терскол.

Тем временем, на поляне Азау уже начал работать 
учебный склон Saby Park, где научиться кататься на лыжах 
или сноуборде могут и дети, и взрослые. Склон длиной 
120 м отделен от основной трассы сетками, для подъема 
используется движущаяся лента.

Стоимость одного часа в будние дни составляет 300 
рублей для детей и 500 рублей для взрослых, в выходные 
и праздники – 400 и 600 рублей соответственно.
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ДУХОВНОЕ УПРАВЛЕНИЕ МУСУЛЬМАН
КАБАРДИНО-БАЛКАРСКОЙ 

РЕСПУБЛИКИ
ГРАФИК НАМАЗОВ НА ДЕКАБРЬ 2020 г. ПО КБР

Сайт ДУМ КБР: www.kbrdum.ru
Дату действительного наступления и окончания месяца

по хиджре следует уточнять

Декабрь Фаджр
Утрен.

Шурук
Восход

Зухр
Обед.

Аср
Икинды

Магриб
Вечерн.

Иша
Ноч.

1 Вт 05:49 07:19 12:05 14:22 16:32 18:12
2 Ср 05:50 07:20 12:05 14:22 16:32 18:12
3 Чт 05:51 07:21 12:05 14:22 16:32 18:12
4 Пт 05:52 07:22 12:06 14:22 16:31 18:11
5 Сб 05:53 07:23 12:06 14:22 16:31 18:11
6 Вс 05:54 07:24 12:07 14:21 16:31 18:11
7 Пн 05:55 07:25 12:07 14:21 16:31 18:11
8 Вт 05:56 07:26 12:08 14:21 16:31 18:11
9 Ср 05:57 07:27 12:08 14:21 16:31 18:11

10 Чт 05:58 07:28 12:08 14:21 16:31 18:11
11 Пт 05:59 07:29 12:09 14:22 16:31 18:11
12 Сб 06:00 07:30 12:09 14:22 16:31 18:11
13 Вс 06:01 07:31 12:10 14:22 16:31 18:11
14 Пн 06:01 07:31 12:10 14:22 16:31 18:11
15 Вт 06:02 07:32 12:11 14:22 16:31 18:11
16 Ср 06:03 07:33 12:11 14:22 16:32 18:12
17 Чт 06:04 07:34 12:12 14:23 16:32 18:12
18 Пт 06:04 07:34 12:12 14:23 16:32 18:12
19 Сб 06:05 07:35 12:13 14:23 16:32 18:12
20 Вс 06:05 07:35 12:13 14:24 16:33 18:13
21 Пн 06:06 07:36 12:14 14:24 16:33 18:13
22 Вт 06:06 07:36 12:14 14:25 16:34 18:14
23 Ср 06:07 07:37 12:15 14:25 16:34 18:14
24 Чт 06:07 07:37 12:15 14:26 16:35 18:15
25 Пт 06:08 07:38 12:16 14:26 16:35 18:15
26 Сб 06:08 07:38 12:16 14:27 16:36 18:16
27 Вс 06:08 07:38 12:17 14:28 16:37 18:17
28 Пн 06:09 07:39 12:17 14:28 16:37 18:17
29 Вт 06:09 07:39 12:18 14:29 16:38 18:18
30 Ср 06:09 07:39 12:18 14:30 16:39 18:19
31 Чт 06:09 07:39 12:19 14:30 16:40 18:20

Благоустройство завершат до конца года 

Юные исследователи из КБР стали призерами конкурса 

«КОСМОС-2020» Льготная ипотека
для многодетных 

Льготная программа жилищного кредитования разработана 
администрацией городского округа Нальчик

и Кабардино-Балкарским отделением Сбербанка. Она направлена 
на улучшение жилищных условий отдельных категорий граждан 
при ипотечном кредитовании на территории столицы республики 

за счет средств местного бюджета.
Как пояснил первый вице-мэр Нальчика Анатолий Тонконог, повы-

шение качества жизни жителей Кабардино-Балкарии является стратеги-
ческой задачей для органов власти: «И для ее решения вместе со Сбер-
банком мы реализуем льготную программу жилищного кредитования. 
Льготные выплаты предоставляются за счет бюджета администрации, и 
семья сама выбирает, как их использовать: как единовременную выплату 
в качестве первоначального взноса (20% от размера кредита) или как суб-
сидирование части процентной ставки (0,5 от ставки рефинансирования, 
действующей на момент оформления ипотечного кредита)». 

Оформить льготную ипотеку могут состоящие в списках на получение 
социальной выплаты для приобретения жилья молодые многодетные 
семьи, имеющие материнский семейный капитал и право на получение 
выплаты в связи с рождением третьего ребенка, рассказала управляющая 
Кабардино-Балкарским отделением Сбербанка Залина Бейтуганова: 
«Нам важно поддержать жителей республики в решении квартирного 
вопроса и создать для них комфортные условия для покупки жилья. 
По итогам 10 месяцев текущего года Сбербанк в регионе выдал свыше 
1,5 тысячи ипотечных кредитов на сумму 2,5 миллиарда рублей. По-
казатели выросли относительно аналогичного периода прошлого года 
на 40% и 53% соответственно. Это связано с разнообразной линейкой 
ипотечных программ на первичном и вторичном рынках недвижимости, 
а также снижением ставок до рекордно низкого уровня. Совместно с 
администрацией Нальчика мы запустили еще один вариант поддерж-
ки – льготную программу жилищного кредитования. С ее помощью 
молодые семьи столицы республики смогут приобрести собственное 
жилье в рамках программы «Молодая семья».

Сбербанк в Кабардино-Балкарии уже выдал первый ипотечный кредит 
по льготной программе жилищного кредитования. Сумма кредита со-
ставила 1,5 млн рублей. На заемные средства клиент приобрел готовое 
жилье в Нальчике.

Стань «Земским доктором»
25 декабря завершается прием заявок на участие в программе «Земский доктор»,

сообщает Минздрав КБР.

Воспитанники детской академии творчества 
«Солнечный город» Руслан Швырков (фото 
слева) и Максим Прокудин (фото справа) стали 
призерами всероссийского молодежного конкурса 
исследовательских и инженерных проектов 
«Космос-2020», посвященного памяти летчика-
космонавта, дважды Героя Советского Союза 
Александра Сереброва. 

«Космос» – один из самых престижных конкурсов 
для школьников в области технических и естественных 
наук, он проводится уже почти полвека. Первым пред-
седателем оргкомитета был один из основателей груп-
пы изучения реактивного движения (ГИРД), соратник 
Сергея Королева Михаил Тихонравов. В дальнейшем 
председателями жюри и оргкомитета в разное время 
были такие прославленные космонавты как Герман 
Титов и Николай Рукавишников, а также первый ру-
ководитель ЦПК Евгений Карпов. Цель конкурса – со-
здание условий для развития компетенций школьников 
и молодежи в сфере технических и естественных наук, 
а также в их профессиональном самоопределении в 
интересах ракетно-космической отрасли. 

Школьники Кабардино-Балкарии принимают участие 
в этом конкурсе почти с первых лет его существования 
и не раз добивались высоких результатов, становясь 
призерами и победителями. 

В этом году конкурс проходил в дистанционном фор-
мате, но, по словам координатора исследовательских 
проектов ДАТ «Солнечный город» Татьяны Науянис, 
всех не покидало ощущение, что педагоги-наставники 
и дети находились в городе Королеве, как каждый год. 

- В этом году в финале «Космоса-2020» команду из 

Кабардино-Балкарии представляли ребята из отдела на-
учно-исследовательской и конструкторской работы нашей 
академии, - рассказала заведующая отделом научно-ис-
следовательской и конструкторской работы Эляна На-
уянис. – В результате отборочного тура в финал прошли 
трое: Руслан Швырков, Максим Прокудин и Рашид 
Хочуев. По итогам финальных испытаний двое ребят 
стали серебряными призерами. Руслан Швырков (на-
учные руководители М. Масаев и А. Заммоев) получил 
награду за свой проект «Мобильный модуль со шнековым 
устройством для добычи энергоресурсов во внеземных 
условиях», а Максим Прокудин (научный руководитель 
К. Бжихатлов) – за проект «Разработка системы сбора и 
анализа данных о вулканической активности». 

Все победители и призеры получили от организато-
ров дипломы и, кроме того, госкорпорация «Роскосмос» 
наградила отдельных победителей специальными при-
зами – путевками в профильную «космическую смену» 
в один из всероссийских детских образовательных 
центров – «Орленок», «Смена» или «Океан». В числе 
таких счастливчиков и наш Максим Прокудин. 

Несмотря на дистанционный формат конкурса, в этом 
году его программа была интересной и насыщенной. 
Кроме интерактивных лекций, проектных мастерских, 
мастер-классов и инженерных практикумов, ребята 
участвовали в турнире «Дебатируем не по-детски» от 
общественного объединения «Недетские инициативы», 
в «Космическом квесте» от АНО «Космический рейс». 
В режиме видеоконференции для них были проведе-
ны встреча с российским космонавтом-испытателем 
Алексеем Овчининым, экскурсии по предприятиям 
ракетно-космической отрасли.

Вакантные места в рамках программы остаются в 
нескольких медучреждениях: в ЦРБ Зольского района 
вакантно место педиатра, в Заюково – офтальмолога, 
в амбулаториях Приближной, Кубы, Пролетарского 
и Кенделена – врача общей практики, участкового, 
терапевта и акушера-гинеколога.

За последние два года в центральные рай онные 
больницы республики на участки вышли 27 педиатров 
и 22 терапевта. Каждый  из специалистов получил 
компенсацию и в течение последующих пяти лет будет 

лечить жителей республики в сельских учреждениях 
здравоохранения.

Среди земских докторов – педиатры, врачи скорой  
медицинской  помощи, клинической  лабораторной  и 
ультразвуковой  диагностики, хирурги, анестезиоло-
ги-реаниматологи, рентгенологи, инфекционисты, а 
также специалисты узкой направленности.

Информация по условиям участия в программе по 
телефонам 8(8662) 42-40-43, 42-32-78.

До конца 2020 года в 39 населенных пунктах 
Кабардино-Балкарии благоустроят
34 общественных пространства и
122 дворовые территории. В настоящее время 
завершены работы на 117 дворовых, а также 
тридцати общественных территориях. Объем 
финансирования республиканской госпрограммы 
«Формирование современной городской среды»
на указанные цели превысил 248 млн рублей. 

В реализации данного проекта в 2021 году примут 
участие еще 40 муниципальных образований. Плани-
руется благоустроить 31 общественное пространство 
и 110 дворовых территорий.

Также на 97% технически завершены работы на 
объектах благоустройства в Баксане. Озеленение тер-
ритории будет осуществлено в соответствии с агротех-
ническими нормами. Напомним, по итогам Всероссий-
ского конкурса лучших проектов создания комфортной 
городской среды в 2019 году Баксан признан одним из 
победителей в категории «Малые города». Вознаграж-
дение в виде межбюджетного трансферта составило 
85 миллионов рублей. Помимо этого, победителем IV 
Всероссийского конкурса лучших проектов создания 
комфортной городской среды в категории «Малые 
города» признан Чегем, получивший дополнительные 
50 миллионов на реализацию программы, сообщили в 
Минстрое республики.
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«Все меняется. Кроме людей»«Все меняется. Кроме людей»
Часто общаясь со школьниками и студентами, я привыкла их жалеть. И я не одна такая. Это уже как правило: 
они жалуются, мы жалеем. Потому что много задают, потому что ЕГЭ и рейтинг, потому что проходной балл в 
вузы постоянно растет, потому что дистанционка, а если ее нет, то потому что вставать на пары с утра, а если 
еще зимой и в понедельник, то вообще… И еще сотни этих «потому что». Вот как не пожалеть? Но иногда в моей 
жизни встречаются удивительные люди… мастер спорта по стрельбе из лука – спинальник в инвалидной коляске, 
виртуоз-автослесарь без руки, слепой педагог колледжа… О ком-то я уже писала в газете. О ком-то обязательно 
когда-нибудь напишу. Как сейчас – о Дмитрии Дмитриченко – незрячем ученом, кандидате физико-математических 
наук, занимающемся логическими нейронными сетями и математической логикой. И ведь что интересно: когда 
в разговоре этих людей называешь «удивительными», когда ими восхищаешься, они смущаются и говорят что-
то вроде «ну что тут такого…» А я думаю, злясь на студентов и школьников, которых только что жалела: «Ну, 
давайте, жалуйтесь! Жалуйтесь им, расскажите, как вам тяжело вставать к первой паре и готовиться к ЕГЭ! 
Давайте, им расскажите о своих трудностях!» 

Вообще-то он не местный. 47 лет назад Дмитрий Дмитри-
ченко родился в Невинномысске, все школьные годы провел 
в Кисловодске и приехал в Кабардино-Балкарию, когда ему 
было уже 20. Но мне так нравится, когда он говорит «наша 
республика» и «наш город», имея в виду Кабардино-Балкарию 
и Нальчик. Я говорю гордо: «Правда, красивый у нас город?», 
и тут же, понимая неуместность своего вопроса, неловко 
пытаюсь извиниться. 

- Да перестаньте, - успокаивает он. – Красивый у нас город, 
я это чувствую. Мозг человека так устроен, что, лишившись 
информации от какого-то одного органа чувств, он пытается 
компенсировать ее другими. У кого-то слух обостряется, 
у кого-то вестибулярный аппарат лучше работает. Ну, и 
воображение, конечно. Я нередко «додумываю» предметы 
и обстановку, и почти никогда не ошибаюсь. Как-то при-
ятель меня проверял: положил в руки зажигалку и попро-
сил ее описать. Я сказал: «Ничего особенного – маленькая 
пластиковая зеленая зажигалка». Он удивился: «Ну, ладно, 
размер и материал, но цвет-то откуда ты знаешь?!» А я сам 
не пойму, чувствую, что ли… Или воображаю. Я ведь не 
с рождения незрячий. Просто очень плохое зрение было с 
раннего возраста, а потом травма. Класса до четвертого у 
меня еще светоощущение сохранялось, а дальше все уже. 
Но образы-то остались – я помню, как выглядят многие 
предметы, как выглядят люди, животные…

ИНТЕРНАТ
Врачи предупреждали родителей, что зрение я все равно 

потеряю, и поэтому у меня один выход – специнтернат. Эти 
слова «интернат», «специнтернат» большинство людей 
пугают, детей, которые там учатся, все жалеют – с семи 
лет жить без родителей, мол, как же так! Ведь специнтер-
наты это в основном заведения закрытого типа – дети там 
живут постоянно, пока учатся, домой приезжают только на 
каникулы. Не все понимают, что для многих детей специ-
ализированные интернаты – единственный шанс получить 
образование и профессию. Кисловодский интернат для 
слабовидящих и незрячих – один из немногих в стране, 
которые это давали. Мы были «подшефными» местного 
медицинского училища, где лучшие специалисты обучали 
массажу незрячих студентов. То есть, имея желание и 
способности, после интерната можно было поступить в 
медучилище и, закончив его, иметь востребованную во все 
времена профессию массажиста. Попасть в этот интернат 
было большой удачей, причем во всех отношениях, не 
только связанных с образованием и профессией. Это было 
еще удачно и хорошо… ну, не знаю, психологически, что 
ли. Нам было там комфортно, у нас там была своя среда, 
своя атмосфера. Есть такой известный психолог Алексей 
Литвак, в своей работе «Психология слепых и слабовидя-
щих» он пишет про самые распространенные ошибки в 
воспитании незрячих детей. Это две крайности: или люди, 
окружающие такого ребенка, не понимают его проблем, 
не уделяют ему необходимого внимания, не считают, что 
ему надо адаптироваться в обществе или же, наоборот, 
оказывают ему гипертрофированные внимание и заботу, 
чрезмерно опекают и всячески напоминают о его «особом 
положении». Так вот, в интернате подобные ошибки ис-
ключены. Все 12 лет – а образовательная программа у нас 
была рассчитана на такой срок – я чувствовал себя как 
обычный ребенок в обычной школе. Мне было интересно, 
иногда весело, иногда грустно, как всем детям. Мы шалили, 
дружили, отдыхали, мы были совершенно обычными детьми, 
только имеющими «проблемы со зрением». Но так как мы 
все имели эти проблемы, особо по этому поводу не пере-
живали, воспринимали все как обыденность, ведь все мы 
были на равных. Разные, конечно, – кто-то был прилежным 
и старательным, кто-то больше хулиганил, кто-то любил ли-
тературу, а кто-то физику – но все на равных, понимаете? У 
нас и педагоги были замечательные – не душили нас опекой, 
не жалели, по крайней мере, вслух, с нами обращались, как 
со здоровыми детьми. Кстати, и в педколлективе интерната 
такие же отношения были – все были на равных, несмотря 
на то, что часть учителей у нас были незрячими. 

УНИВЕРСИТЕТ
Я всегда любил математику. Года за три до окончания учебы 

мы с другом решили, что будем поступать на математический 
факультет. Еще в интернате начали готовиться – по специаль-
ным математическим сборникам. Получив аттестат, поехали 
в Ставрополь и записались на подкурсы для абитуриентов. 
Прилежно на них отучились и… прямо перед экзаменами 
выяснилось, что у нас с документами не все в порядке и 
к экзаменам нас не допускают. Расстроились, конечно, но 
успокоили себя тем, что «за год хорошо подготовимся и уж 
точно поступим!». И правда, усердно готовились целый год, 
а когда пришло время подавать документы, засомневались: а 
может, не в Ставрополь? А может, сразу в город-миллионник 
Ростов? Нас отговорил отец одноклассницы. Сказал, зачем вам 
Ростов, вам будет сложно в большом городе. Езжайте лучше в 
Нальчик поступать. Маленький город, хороший университет 
и, главное, люди там хорошие! Вот так мы с другом и оказа-
лись в Кабардино-Балкарии.

Вступительные по физике и математике сдавали наравне 
со всеми – с той лишь разницей, что вопросы билета нам за-
читывали сами преподаватели, а мы потом садились за парту 
и готовились. Это почти 30 лет назад было, а я до сих пор 
помню вопросы, которые мне попались! А вот диктант писали 
в отдельной аудитории. Тут ни шрифт Брайля, ни краткопись, 
которым нас учили в интернате, не пригодились, надо было 
писать «по-настоящему».

Я сдал экзамены без троек и набрал достаточное для по-
ступления количество баллов. Так в сентябре 1993 года я стал 
нальчанином и студентом университета. Что было самым 
сложным в то время? Не могу назвать вот прямо глобальных 
каких-то, непреодолимых трудностей. Самым сложным было 
не бросить учебу. Просто не забрать документы и не уехать 
домой. Я сейчас вспоминаю, какое время было самым тяже-
лым… Пожалуй, первые два семестра – период адаптации. 
Когда надо было научиться учиться. Да, именно так, ведь у 
меня не было подобного опыта. Даже приблизительно подоб-
ного. К тому же и город незнакомый, и обстановка. Дорога от 
общежития до университета, слава богу, оказалась простой – 
прямой и короткой, с бытом тоже худо-бедно разобрался. А вот 
с учебой было сложнее. Это сейчас для незрячих создано мно-
го условий, а в начале 90-х мы и не слышали о таких. Какие 
звуковые обучающие программы?! У меня даже диктофона не 
было, чтобы лекции записывать! Какие тьюторы! Мы такого 
слова даже не знали! Хотя, конечно, однокурсники мне всегда 
помогали. Не потеряться в коридорах университета, вместе 
поработать на практических и лабораторных, прочитать вслух 

параграф из учебника… Но и много приходилось делать са-
мому. Очень много. Только не подумайте, что я жалуюсь, это 
для меня совершенно нормально, это закономерно и очень 
просто: хочешь чего-то добиться – трудись. 

Летом после третьего курса мы с другом поехали как 
обычно в Ставрополь – там в краевой библиотеке было много 
специальной литературы для слепых, мы по возможности 
ею пользовались. И там нам сказали, что в библиотеке есть 
«говорящие компьютеры», которые могут в шахматы играть! 
Я не поверил сначала, подумал: «Да сказка какая-то!» Но 
они, и правда, были! С электронно-вычислительной техни-
кой я во время учебы, вернее, практики, сталкивался, был 
с ней знаком. Нелегкое было знакомство – мне трудно было 
запомнить расположение клавиш, сам я не мог посмотреть 
результат – то есть одному было практически невозможно 
работать. Для того, чтобы хоть немного ее освоить, я просил 
преподавателей, чтобы разрешили мне проходить практику не 
только с моей группой, а со всеми тремя. А тут я вдруг узнал, 
что есть такая электронно-вычислительная техника, которая… 
разговаривает! Она рассказывает, что делает! Фантастика! 
Я понял, что «мне это надо» и что я должен перевестись с 
фундаментальной математики на прикладную. 

К началу нового учебного года, собрав стипендию и пенсию 
по инвалидности за три месяца, я купил себе свой первый 
компьютер и с потерей года учебы перевелся на прикладную 
математику. И снова были два семестра адаптации – новые 
люди, новая программа обучения. Но уже, конечно, не так 
сложно было. Друзья помогли мне найти и установить на 
компьютер звуковые программы, а значит, я мог накачать 
и слушать нужные мне учебники и книги. Стало легче и 
интересней.

Университет я закончил с красным дипломом. В деканате 
предложили поступать в аспирантуру. Мне это было очень 
приятно. Для меня это равнялось признанию того, что все мои 
старания и способности оценены по заслугам. Однокурсники 
достали билеты для поступления и читали мне их вслух в 
общежитии. А я записывал и запоминал.

Как аспирант я работал в проектном институте, писал 
обязательные статьи в научные журналы, но о кандидатской 
думал с сомнением. Пока коллеги не стали наседать: давай 
собирай все, оформляй и защищайся. Семь лет назад я за-
щитил свою кандидатскую в институте радиотехнических 
систем и управления в Таганроге. Сейчас работаю старшим 
научным сотрудником в институте прикладной математики и 
автоматизации Кабардино-Балкарского научного центра РАН, 
занимаюсь логической обработкой информации.

ВЧЕРА И СЕГОДНЯ
Я иногда думаю: а если все вернуть назад, что бы я делал? 

Вот, окажись я сейчас в восьмом классе интерната, какую 
профессию бы выбрал для себя? Какую жизнь? Я размыш-
ляю. Я сравниваю. И прихожу к выводу, что ничего бы, 
скорее всего, не менял. Все ведь сложилось хорошо. Я живу 
в прекрасном городе, у меня есть любимая профессия. Есть 
друзья, увлечения. 

Но иногда бывает обидно из-за упущенных возможностей. 
Я думаю: «Эх, если бы мне не тогда, 30-35 лет назад, учиться 
в интернате и в университете, а сейчас!» Я захожу иногда в 
родной университет и радуюсь: тактильное покрытие, специ-
альные программы и техника, есть даже принтер с текстом 
Брайля. Я об этом даже мечтать не мог! А какие компьютер-
ные программы сейчас есть для слабовидящих! Какая умная 
техника, облегчающая быт! Теперь я этим всем пользуюсь, 
но как же мне это нужно было в юности, когда я учился про-
фессии и жизни!

Сейчас все бытовые вопросы по дому мне помогает решать 
техника – удобно и быстро. У меня есть время послушать 
книгу, посмотреть кино… Ну, ладно, послушать кино – 
сейчас есть немало фильмов с тифлокомментариями – то 
есть с короткими описаниями предмета, пространства или 
действия – это специально для незрячих и слабовидящих. 
У нас в Нальчике даже кинотеатр есть для незрячих! Как 
же меняется все со временем! Все, кроме людей. По моим 
наблюдениям, они остались такими же, как и 30 лет назад. 
Хорошими. Сочувствующими. По городу мне не так сложно 
ориентироваться, как в супермаркете, например. Но стоит мне 
зайти, как сразу кто-то предложит помочь. И каждый второй 
начинает предложение со слова «извините». «Извините, вам 
помощь нужна?». Наверное, людям кажется, что они могут 
обидеть меня своим предложением. Я стараюсь запомнить 
свои маршруты, по возможности обходиться собственными 
силами и с просьбами к прохожим обращаюсь очень редко. 
Я хочу, пытаюсь быть и выглядеть самостоятельным и уве-
ренным. Знаете, заметил такой парадокс: чем меньше человек 
просит о помощи, тем больше ее ему предлагают. Интересное 
наблюдение, правда? Но это факт!

Гюльнара Урусова.
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«Безопасные дороги»:
онлайн-олимпиада

«Спасибо всем,
кто помогает!»

24-летний инвалид второй группы Астемир Хатуев, живущий
в Нальчике, известен многим: к нему обращаются за помощью люди 
с ограниченными возможностями здоровья, попавшие в беду или 

находящиеся в тяжелой ситуации. Чтобы оказывать помощь всем, 
кто в ней нуждается, Астемир создал организацию «Рука помощи», 

которая работает уже около трех лет.

«Я давно занимаюсь общественной деятельностью, работал в разных 
организациях, имею некоторый опыт, а главное – мне хочется помогать 
людям, я люблю это делать», - объясняет Астемир. Парень лично проверяет 
каждое обращение, наводит все необходимые справки, уточняет детали: 
«Потому что, публикуя в Инстаграме призыв помочь кому-то, я несу за это 
персональную ответственность!» Работают в общественной организации, 
оказывающей помощь нуждающимся в ней землякам, волонтеры, друзья 
и знакомые Хатуева, что называется, на энтузиазме, ничего за это не по-
лучая, кроме морального удовлетворения. Порой они с трудом находят 
возможность решить чью-то проблему, но не сдаются, пока не получат 
нужного результата. 

Астемир руководит «Рукой помощи» и координирует график добро-
вольцев. А кроме того, раз в неделю он записывает интервью с людьми, 
которые, несмотря на жизненные обстоятельства, сумели все-таки добиться 
успеха. Эти публикации призваны показать людям с ограниченными воз-
можностями, что они не одни и им доступно многое. Дело лишь в желании 
и упорстве: «Люди с инвалидностью зачастую инертны, они ставят на себе 
крест. Мы же стараемся всеми способами показать им все имеющиеся у них 
возможности. И помочь, чем сможем. Я доказываю людям с ограниченными 
возможностями здоровья, что мы – такие же, как и все, и достойны того, 
что есть у здоровых людей».

«Безотказный человек. Я не знаю людей, которым Астемир отказал бы 
в помощи. Сам я, когда еще жил в Нальчике, обращался к нему с прось-
бой, и волонтеры организации «Рука помощи» водили меня на прогулки, 
сопровождали в общественном транспорте. Сам Астемир помог мне на-
ладить контакт с благотворительным фондом, регулярно снабжал нужной 
информацией, поскольку мне, инвалиду первой группы по зрению, многое 
из этого было недоступно», - рассказал Равшан Хигу, которому знакома 
работа организации «Рука помощи».

Помощь землякам – не единственное направление работы Хатуева. Об-
щительный, с множеством интересов, Астемир мечтает стать журналистом. 
И не просто мечтает, а закончив школу юных журналистов «Акулы пера», 
успешно пробует свои силы в газетах республики, в том числе в «Советской 
молодежи». Хорошее знание кабардинского языка позволяет ему писать и 
в «Адыгэ псалъэ». В его семье все бережно относятся к родному языку – и 
его родители, и 20-летняя сестра. Хатуев подчеркнул, что многое ему 
удается именно благодаря прекрасным взаимоотношениям дома, где его 
поддерживают. И, конечно, благодаря множеству друзей, с которыми его 
объединило волонтерство. 

Школьные годы Астемир провел в Нальчике, учился в школах №19 и 
№25. А потом, приняв совместно с мамой решение, отправился в Ессентуки, 
где в местном центре реабилитации инвалидов он получил специальность 
делопроизводителя, а затем, заочно закончив еще один факультет – право-
социальное обеспечение – получил квалификацию юриста. Чтобы со-
вершенствовать свои знания и выйти на новый уровень, Хатуев недавно 
подал заявку в Молодежный совет при Общественной палате Кабардино-
Балкарии и надеется, что ему удастся там приобрести новые умения, а 
также совершенствовать те навыки, которыми уже владеет.

«Конечно, у людей, которые к нам обращаются, много проблем. Иногда 
их очень трудно решить, ведь у нас не слишком большие возможности. 
А до чиновников, от которых что-то зависит, иногда достучаться трудно, 
но мы очень стараемся…», - рассказал Астемир. Он считает, что пока ор-
ганизация «Рука помощи» не зарегистрирована и не имеет официального 
статуса, многие проблемы так и останутся нерешенными. Хатуев мечтает 
оформить свою организацию официально, но для этого ему необходима 
помощь. «Эта работа имеет для меня очень большое значение. И если нам 
удастся официально зарегистрировать организацию «Рука помощи», это 
позволит нам и делать больше, и развивать новые направления. Раньше я 
мог говорить, стараясь оправдать себя в чем-то: «я инвалид»… А теперь 
понимаю, что есть люди, которым намного хуже, чем мне. Пользуясь воз-
можностью, хочу поблагодарить каждого, кто нам помогал и помогает. И 
всей нашей организации!».

Нелли Соо.

«Экоперекличка» в десятке лучших 

Мы стараемся уследить за всеми тенденциями 
развития и профессиональной подготовки 
молодежи региона. В этом номере рассказываем 
о презентации проекта «Ferrum. Молодежный 
инновационный центр по подготовке 
специалистов с плазменными инструментами», 
который направлен на формирование навыков 
трудового воспитания, рациональной и 
коллективной работы у воспитанников школ-
интернатов региона. Подробностями поделился 
руководитель проекта Азамат Азубеков:

- По программе «Волонтерского центра», совместно 
с министерством по взаимодействию с институтами 
гражданского общества и делам национальностей КБР 
мы уже провели первый обучающий семинар и презен-
тацию производственного класса на базе действующего 
цеха, а также современного плазменного оборудования, 
работе на котором мы и будем учить воспитанников 
школ-интернатов. 

В течение трех месяцев проходил так называемый 
отборочный тур. Первыми попробовали работать за 
станком воспитанники школы-интерната №1. Мы объ-
яснили ребятам, как устроено это оборудование: что, 
как и для чего в них функционирует. Своеобразной 
кульминацией стало то, что мы внесли в компьютер 
определенный рисунок, распечатали его и показали 
современный способ работы с металлом. Это более 
быстрый и облегченный процесс. Есть такие моменты, 

когда без плазменного станка мы не можем обойтись. 
В наше время какие-то декоративные элементы тре-
буют как раз подобных современных решений. Мы 
отобрали 50 человек: наши тренеры сами ездили в 
школы-интернаты, рассказывали о перспективах этой 
профессии, заинтересовывали, словом, этим делом 
и возможностью на практике это увидеть и понять. 
Аппарат плазменной резки металла вызвал живой 
интерес у ребят. Хочу отметить, что его покупка стала 
возможной благодаря гранту. Все участники нашего 
проекта получат соответствующие сертификаты, 
а достигнув 18-летнего возраста, смогут прийти к 
нам на работу, причем не только к нам, но и к другим 
потенциальным работодателям и партнерам проекта.

Алина Сижажева.

На образовательной платформе Учи.ру началась Всероссийская 
онлайн-олимпиада «Безопасные дороги» на знание ПДД для 
школьников 1-4 классов. Она продлится до 11 декабря и организована 
АНО «Национальные приоритеты» совместно с ГУОБДД МВД 
России, Минтрансом России и Росавтодором в рамках нацпроекта 
«Безопасные и качественные автомобильные дороги». 

С каждым годом интенсивность 
транспортного движения рас-
тет, расширяется дорожная сеть 
страны, а формирование у детей 
культуры безопасного поведения 
на дорогах становится важнейшей 
задачей для сотрудников госавто-
инспекции, педагогических работ-
ников и родителей. Напомним, что 
за два года реализации нацпроекта 
в регионах отремонтировали около 
1400 дорог, ведущих к детским 
образовательным и досуговым 
учреждениям. На объектах устано-
вили новые светофоры и дорожные 
знаки, обустроили островки без-
опасности и пешеходные переходы, 
смонтировали ограждение. Несмо-
тря на то, что дороги вблизи школ 

и детских садов стали безопаснее, 
профилактика была и остается 
действенным инструментом преду-
преждения ДТП. 

К участию в онлайн-олимпиаде 
присоединились и школьники 
Кабардино-Балкарии. Зарегистри-
роваться и принять в ней участие 
может любой учащийся начальных 
классов. Олимпиада представляет 
собой цепочку интерактивных  
обучающих и тестовых заданий в 
понятном и интересном формате. 
Для того, чтобы задания были по-
знавательными и увлекательными, 
над их разработкой трудились 
специалисты Национального ме-
дицинского исследовательского 
центра психиатрии и наркологии 

имени В. П. Сербского вместе с со-
трудниками ГУОБДД МВД России. 

По мнению разработчиков, це-
ленаправленное просвещение 
детей и их родителей в вопросах 
безопасности дорожного движения 
позволяет сократить количество 
дорожно-транспортных проис-
шествий и тем самым является 
еще одним шагом в стремлении 
достичь «нулевой» смертности на 
дорогах. За последние шесть лет 
количество ДТП с участием детей 
удалось сократить на треть, однако 
первостепенная задача – свести их 
к минимуму, в том числе посред-
ством таких профилактических 
мероприятий, как олимпиада «Без-
опасные дороги». 

Образовательное соревнование 
будет бесплатным для всех школь-
ников. По окончании участники 
получают дипломы, сертификаты, 
благодарности и самое ценное – 
знания.

В рамках II Всероссийского семинара-совещания 
по воспитательной работе министерством 
науки и высшего образования РФ был проведен 
конкурс-мониторинг «Практики организации 
воспитательной работы с обучающимися 
образовательных организаций высшего 
образования», для участия в котором было 
представлено больше 400 проектов от 66 
регионов страны. Проект Кабардино-Балкарского 
государственного университета  «Экологическая 
перекличка»  вошел в ТОП-10 лучших практик.

Защита конкурсных работ прошла на платформе 
Zoom в рамках Всероссийского практикума вос-
питательной работы. Сотрудники управления по 
молодежной политике КБГУ презентовали проект 
«Ежегодный межрегиональный слет волонтеров-
экологов «Экологическая перекличка» эко-отряда 
«Зеленый дозор». 

В результате работа республиканских активистов 
(единственный проект от СКФО) включена в перечень 
лучших в России  в номинации «Развитие студенческой 
клубной системы разной направленности».
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 Диплом за лучшее дирижирование...

Не переиграть фильм, а донести правду 

... и призы за сочинения... и призы за сочинения

«Южная сцена»
снова в Нальчике

Международный фестиваль драматических 
театров «Южная сцена» снова возвращается 

в Кабардино-Балкарию. Международный 
культурный форум пройдет в Нальчике

с 3 по 7 декабря.
В программе – спектакли театральных коллективов 

из Абхазии, Дагестана, Ставропольского края, Кабар-
дино-Балкарии, Карачаево-Черкесии и Чеченской Ре-
спублики, Южной Осетии и Северной Осетии-Алании.

Откроют фестиваль Русский госдрамтеатр                     
им. М. Горького спектаклем  «Снежная королева» и 
Кабардинский театр им. А. Шогенцукова постановкой 
Эдуарда Битирова «Черкесская Жизель».

В рамках образовательной программы в Госу-
дарственной Национальной  библиотеке состоится 
круглый стол на тему «Национальные драматические 
театры сегодня».

Фестиваль пройдет с соблюдением правил, уста-
новленных Роспотребнадзором.  Мероприятия будут 
транслироваться в сети Интернет. Для всех желающих 
видео станут доступны в онлайн-формате на ютуб- 
канале и официальном сайте министерства культуры 
КБР mk.kbr.ru 

Мечта ветерана
Министерство культуры Кабардино-Балкарии 

приглашает принять участие в большом 
социальном благотворительном проекте

«Мечта ветерана».
«Наши ветераны – участники Великой Отечествен-

ной войны, блокадники и труженики тыла – подарили 
нам мирное небо, а мы вспоминаем о них только 
в праздничные даты... Давайте постараемся окру-
жить их нашей общей заботой, они так нуждаются 
в нашей помощи и поддержке. Ведь по соседству с 
каждым из нас проживают инвалиды и участники 
Великой Отечественной войны, блокадники и тру-
женики тыла. Попробуем осуществить их большую 
или маленькую мечту, либо разместим ее на ресурсе 
мечтаветерана.рф – и большая страна откликнет-
ся!»,- пояснили в Минкульте.

На сайте проекта уже размещены десятки желаний 
участников Великой Отечественной. Одни мечтают 
о ремонте, другие просят помочь с поиском своих 
друзей молодости. Стать участником проекта просто. 
Нужно рассказать о мечте ветерана или поучаствовать 
в осуществлении той, что уже опубликована на пор-
тале – для этого следует через кнопку «Осуществить 
мечту ветерана» заполнить форму и указать контакт-
ные данные.

Наследие
и традиции

Выставка декоративно-прикладного искусства 
и ремесел «Наследие и традиции» пройдет 
в декабре в Москве. Проект реализован на 

средства гранта «Российского фонда культуры», 
предоставленного в рамках федерального проекта 

«Творческие люди» нацпроекта «Культура», 
сообщили в Минкультуры КБР.

«Наследие и традиции» – самая масштабная акция 
единения культур народов России, уникальное со-
творчество мастеров ДПИ и ремесел. Экспозицию под-
держат более 200 участников. Это профессиональные 
художники из 9 федеральных округов, в том числе и 
из Кабардино-Балкарии.

«Выставка декоративно-прикладного искусства и 
ремесел – это самобытность и преемственность поко-
лений, это показ возможностей ДПИ как искусства и 
части быта народов России, призыв к единству и новая 
традиция в культуре нашей страны. Она объединит поч-
ти весь спектр направлений декоративно-прикладного 
творчества. Проект собирает мастеров страны: лучших 
художников, победителей и номинантов российских и 
международных фестивалей и закрытых показов, тех, 
кто хранит и приумножает традиции прекрасного, неся 
красоту непосредственно в быт россиян»,- рассказали 
организаторы выставки – представители межрегио-
нальной общественной организации «Творческий 
союз художников декоративно-прикладного искус-
ства».

Выставка откроется торжественным концертом и 
пройдет по 20 направлениям. В их числе – «Лаковая 
миниатюра», «Ювелирное искусство», «Керамика и 
фарфор», «Камнерезное искусство», «Мода и автор-
ская одежда», «Художественная фотография», «Автор-
ские куклы», «Резьба по кости и дереву», ряд других.

Санкт-Петербургский 
государственный институт культуры 
завершил в дистанционном формате 
III Международный конкурс молодых 
дирижеров.

В этом году помимо хоровых дирижеров 
в конкурсе принимали участие и дириже-
ры оркестров народных инструментов. 
Также впервые появились категории для 
студентов средних специальных учеб-
ных заведений (музыкальных училищ и 
колледжей), студентов педагогических 
институтов и университетов, а также для 
молодых педагогов в возрасте до 35 лет.

Специальным дипломом конкурса за 
лучшее дирижирование под рояль на-
гражден доцент кафедры вокального ис-
кусства и дирижирования СКГИИ Азамат  
Лакунов.

В Кабардинском Государственном драматическом театре 
имени Али Шогенцукова состоялся прогон спектакля 
«А зори здесь тихие», поставленного по известной 
повести Бориса Васильева и прозе военных лет молодым 
режиссером Антоном Понаровским. Совместный труд 
режиссера, артистов театра и всех, кто работал над 
спектаклем, был продемонстрирован худсовету и заслужил 
оценку «Хорошая работа!»

Возможность постановки этого спектакля появилась у театра 
благодаря гранту главы Кабардино-Балкарии в области теа-
трального искусства, полученному в этом году. Как отметила 
заведующая литературно-драматической частью театра Вик-
тория Карданова, в прошлом году благодаря такому же гранту 
удалось восстановить спектакль «Продавец дождя» (премьера 
спектакля в постановке Р. Фирова состоялась в 1982-м – ред.).

Повесть Бориса Васильева была выбрана для «грантовой» по-
становки художественным руководителем театра, заслуженным 
деятелем искусств РФ, КБР и Республики Абхазия Русланом 
Фировым, несколько месяцев назад ушедшим из жизни. «Ко-
нечно, есть прекрасный, любимый зрителем фильм, снятый по 
этой повести, с великолепным актерским составом. Но у нас не 
было задачи «переиграть». Нам хотелось напомнить людям, а 
особенно молодым, об ужасах войны, доставшихся нашему на-
роду», - объяснила Виктория Карданова.

Роли распределял еще Руслан Фиров. Но вскоре, понимая, что 
его силы на исходе, художественный руководитель пригласил 
работать над этим спектаклем Антона Понаровского, режиссе-

ра-постановщика из Москвы. Непросто было создать яркий и 
достаточно оригинальный спектакль по произведению, которое 
вся страна знает и любит благодаря одноименному фильму. Но 
в итоге это удалось. «Молодой режиссер по-своему трактовал 
известные образы. Наверное, Руслан Борисович выбрал бы 
классический подход, Понаровский же от него отошел», - от-
метила завлитчастью. 

Карданова напомнила о необычном начале спектакля – со-
временная музыка, современные подростки и постаревший 
ветеран Васков, отметив, что это было сделано, чтобы связать 
сюжет спектакля с сегодняшним днем. «Кроме того, Антон По-
наровский решил вывести на первый план пожилую еврейскую 
пару, родителей Сони Гурвич, находящихся в гетто. Этого нет 
в фильме, но в спектакле эпизод выглядит органично и впе-
чатляет», - отметила Виктория Карданова. По-своему трактуя 
известные зрителю образы, каждому из артистов режиссер дал 
возможность раскрыться ярко и неожиданно. 

К заслугам постановщика можно отнести и точность деталей, 
вплоть до мелочей, и невысказанное словами, но явное отноше-
ние героев спектакля друг к другу.

На худсовете была отмечена работа не только артистов, но и 
главного художника Хасанби Пшихачева. Костюмы и тщательно 
продуманные декорации – простые, но позволяющие минималь-
ными преобразованиями создать атмосферу поля боя, казармы, 
танцплощадки, леса…

Замечания по поводу спектакля оказались одинаковыми прак-
тически у всех членов худсовета: звуковые и световые эффекты 
«заглушают» артистов, не давая зрителю воспринять главное. 
«Лиц актеров не видно. Освещение должно помогать артисту, 
выделяя его лицо в нужный момент», - отметил один из членов 
худсовета. Заметив, что причина в не решенных еще техниче-
ских проблемах, Антон Понаровский поблагодарил худсовет за 
замечания и помощь: «Спасибо! Все это мы учтем и исправим».

Отвечая на вопрос, какого зрителя ожидает увидеть театр на 
спектакле «А зори здесь тихие», Виктория Карданова отметила, 
что, безусловно, его хорошо воспримут представители старшего 
поколения. «Но мы надеемся увидеть в зрительном зале и мо-
лодежь. Сейчас, в условиях пандемии, ощущается культурный 
голод молодых. Людям до 35 лет хочется ходить в театр, бывать 
на премьерах, у них есть интерес, и это очень радует», - подчер-
кнула Виктория. Что же касается премьеры, пока сложно назвать 
точную дату. Премьерный показ затрудняют санитарно-эпиде-
миологические правила, согласно которым в зале должно быть 
не более 50 зрителей, а расстояние между ними должно быть не 
менее полутора метров. «Много людей не позовешь, поэтому дату 
пока определить трудно», - подчеркнула Карданова и добавила, 
что информация о дне премьеры обязательно будет размещена и 
на сайте театра и в соцсетях. Пока же работа над окончательным 
завершением спектакля и его «шлифовка» будут продолжаться. 
До встречи со зрителями еще есть время.

Светлана Оленина.

В Центре непрерывного повышения 
профессионального мастерства педагогических 
работников прошла церемония награждения 
победителей и призеров регионального этапа 
Всероссийского конкурса сочинений, учредителем 
которого является министерство просвещения 
России.

Конкурс  этот, напомним, проходит в стране каждый 
год и всегда в нем участвуют школьники нашей ре-
спублики («СМ» №47) . На региональный этап в 2020 
году было представлено 80 работ в пяти возрастных 
номинациях: 4-5 классы, 6-7 классы, 8-9 классы, 10-11 
классы, студенты СПО. 

Победителям и призерам вручили дипломы и 
памятные подарки, педагогам, их подготовившим, – 
благодарности и подарки от Центра, который является 
региональным оператором конкурса с 2016 года. 
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Псынэ

Зэкъуэшхэм ди сабиигъуэр Къаншыуей къуажэм щыкIуащ. 
Ди адэжь лъапсэр пщIантIэшхуэти, джэдкъазыр куэду 
зетхуэрт, къищынэмыщIауэ Iэщи диIэт. Зэкъуэшхэр унагъуэ 
псэущхьэхэм дахуэсакъыу дыкIэлъыплъырт. БалигъыпIэ 
сиува нэужь, къалэм сыIэпхъуэри, къат куэду зэтет унэм 
илъэс зыбжанэкIэ сыщыпсэуащ. Ауэ сытым дежи си 
хъуэпсапIэт щIым щыт унэ-лъапсэ зэзгъэпэщыныр, си хадэ 
сиIэжрэ джэдкъаз хъушэ згъэхъуу сыпсэуныр. Зэман дэкIри, 
си мурадыр къызэхъулIащ. Налшык къалэ и Горнэ хьэблэм 
унэ къыщытщэхуащ. Ар мыин дыдэми, абы къедза хадэр 
цIыкIутэкъым. Сызыхуейр къыщызэхъулIэм, зызмыгъэгувэуи 
джэдэщ цIыкIу сщIащ. Махуэ гуэрым бэзэрым сыкIуэри, 
джэдкъурт къэсщэхуащ, джэдыкIэхэр кIэщIэлърэ матэшхуэм 
исыжу. Джэдкъуртыр джэдыкIэм сабыру тест, сэ абы 
сызэрыщыгуфIыкIри бэзэрым щекIуэкI зэрызехьэри зыуи 
къыфIэмыIуэхуу. Гуэгуши бабыщи кърезгъэшыну си 
мурадти, абыхэм я джэдыкIэхэри къэсщэхури сыкъэкIуэжащ. 
Джэдэщым и нэхъ кIыфIыпIэм деж, плIанэпэм хуэзэу, зыри 
зэран хуэмыхъуну, матэр згъэуващ. Джэдкъуртым джэдыкIэ 
къыхэсщэхуэжахэри кIэщIэслъхьати, зыкIи гурыщхъуэ 
имыщIу, езым ей дыдэм хуэдэу, пэкIэ зыкIэщIигъэкIуатэри, 
игъэхуабэу тетIысхьэжащ. Зы мазэ хуэдиз дэкIауэ, си 
джэдкъурт цIыкIум къришащ джэди, гуэгуши, бабыщи зэхэту.

А зэрызехьэ гуп цIыкIум къахэщырт зы гуэгуш шыр: 
и инагъкIи, и макъкIи, и шхэнкIи. Ауэрэ, къыгурыIуауэ 
къыщIэкIынщ джэдыр зэримыанэр, абы и деж и Iуэху 
къызэрыщимыкIынур. Иджы абы си ужьым иту къикIухьырт, 
щIакхъуэ щыкъуей хуэспхъыным пэплъэу, апхуэдэуи хугур 
щыхуагъавэ ди пщэфIапIэр къиуфэрэзыхьырт. Гуэгушым 
и ныбэ из хъуа нэужь къызыхэкIа гупым яхыхьэжырт. 
Ар адрейхэм заремыщыхьым, унагъуэм нэхъ къыдэсауэ 
зэрыщытым папщIэ «Вася» фIэтщауэ, абыкIэ деджэрт. 
«Вася, Вася!» - жытIамэ, джэдэщым къыщIэжырти, IэфI гуэр 
сывгъэшх жыхуиIэу, дыкъиуфэрэзыхьырт. 

МазитI-щым Вася зричащ, зыхэтым къахэщырти, 
зигъэнэхъыжьу и дамэхэр зэгуэпхъауэ, щIым хилъафэу 
къикIухьырт, зыри къыфIэмыIуэхуу. Сэ сыкъилъэгъуамэ, си 
ужьым къиувэрти, дэнэкIэ згъазэми, накIуэрт, зы лъэбакъуэкIэ 
зыкъыскIэримыгъэхуу.

Бжьыхьэм дыщытехьам Вася и инагъым фIыуэ хэхъуат, 
абы и хьэлъагъыр килограмм щэщIым нэст, и теплъэкIэ 
ар гуэгушыхъум нэхърэ страусым нэхъ ещхьт. Тыкуэным 
си гъусэу накIуэрти, уэрамым зыгуэрхэм дащыхуэзамэ, 
захуигъэщIагъуэу и гуэгуш къафэм щIидзэрт. Ди уэрамым 
тесхэр Вася зэрызищIхэр ягъэщIагъуэу къыкIэлъыплъырт. 

Ар апхуэдизкIэ хьэлъэ хъуати, лъэуейм имыIыгъыжу, зы 
жэщ гуэрым зэпыщIыкIри, псори зэрызехьэу къелъэлъэхат. 
Абы иужькIэ Вася и лъэуейр чырбышкIэ хузэтеслъхьат. 
ЗигъэщIагъуэу абы дэкIуейрти, пщым хуэдэу, джэдкъаз 
хъушэм къахэплъэу и тIысыпIэр зригъэгъуэтыжырт. 

Апхуэдэурэ щIымахуэр икIри, гъатхэм дытехьащ. Джэдхэм 
гъуэлъхьэжын щIадзащ, ауэ гъэщIэгъуэныракъэ, джэдыкIэ 
хъушэр яIэми, гуэгушищым апхуэдэ Iуэху зэрахуэртэкъым. 
Щымыхъужым, а фэ фщIэ Вася джэдыкIэхэр зэрылъ 
абгъуэм сакъыпэурэ итIысхьащ. Ар щыслъагъум, бабыщ 
джэдыкIэ зытIущ къэсщэхури кIэщIэслъхьащ, хэт ищIэрэ 
къришмэ жысIэри. А телъыджэр хэт хуэзмыIуатэми, псоми 

ягъэщIагъуэрт, апхуэдэ къэхъункIэ хъунукъым жаIэрти, 
я фIэщи хъуртэкъым. Баз къыспихьи яхэтт, къасшэу 
гуэгушыхъу зыкъизыхыр джэдыкIэм тесу ялъэгъуа нэужь, 
жаIэнур ямыщIэу къанэрт, зыкъащIэжырти зэрылъэлъу 
дыхьэшххэрт. Апхуэдэу Вася къришат джэди, бабыщи, 
гуэгуши зэхэту щэщIрэ щым нэс.

Махуэ къэс гъэщIэгъуэн куэд дигъэлъагъурт Вася. И шыр 
цIыкIухэр пщэфIапIэ бжэIупэм деж къишэрти, и «гур, гур, гур» 
макъым зригъэIэтырт, «мыхэр вгъашхэ» жиIэу къыдиIуэкIыу. 
Гуэгушыхъушхуэм дежкIэ тынштэкъым зэщымыщу апхуэдиз 
джэджьейр и закъуэу ипIыну, абы нэмыщI хадэри пщIантIэри 
яхурикъуртэкъым. Арати, унагъуэм щIэсхэр дызэчэнджэщри, 
унафэ тщIащ Вася и шырхэр жэщым къыкIэщIэтхыу 
сыкъыщалъхуа къуажэм дэс си благъэхэм я деж едгъэшэну, 
абы ахэр сыт и лъэныкъуэкIи нэхъ зыхуей щыхуэзэнут. 
Апхуэдэуи тщIащ, ауэ пщэдджыжьым Вася къэушу и 
шырхэр щимыгъуэтыжым абы къигъэхъуам ущIэмыупщIэ, 
джэдэщым щIэсу хъуар къыщIихуу Iэуэлъауэшхуэ къиIэтат. 
ЧырбышкIэ хуэсщIа лъэуейм тетIысхьэжри, махуэ зыщыплIкIэ 
зыкъигъэхъеякъым, ауэ мэжалIэ щыхъум, къежьэжащ, хуэмурэ 
и гуэгуш къафэми щIидзэжащ.

Зы пщыхьэщхьэ гуэрым, лъэуейм нэхъ ищхьэкIэ 
дэкIуеин и гугъэу Вася зыщиIэтым, и хьэлъагъым и 
зэранкIэ, къехуэхри зиуIэжащ. Унагъуэм щIэсым икъукIэ 
ди жагъуэ хъуати хуэтщIэнур тщIэртэкъым. НэгъуэщI 
зыгуэрхэм яукIыжынти яшхынт, ауэ дэ абы апхуэдизкIэ 
десати, ар тхуэщIэнутэкъым. Апхуэдэу щыхъум, гузавэм 
сигу къигъэкIащ, тыкуэным и деж щызэкIэрызгъэхуну, езы 
гуэгушыхъушхуэр уи нэм къыфIэмынэнкIэ Iэмал иIэтэкъыми, 
зыгуэрым къищтэнщ, хэтми и хьэлэлщ жысIэри. Арати, си 
гъусэу тыкуэным къыдэсшри, езыр щытеплъэкъукIым 
къэзгъанэри, сэ унэм псынщIэу сыкIуэжащ. Дакъикъитху 
дэкIа нэужь, уэрамым сыкъыдэкIри, Вася бгъуэтмэ къащтэ, 
уэрамым тетыжтэкъым, машинэ блэжхэм ящыщ зыгуэрым 
иригъэтIысхьэри, макIуэ мэлъей! Мазэ бжыгъэкIэ унагъуэр 
Вася дытепсэлъыхьащ, ди гум тхуимыгъэхуу, и Iуэхур 
зэрыхъуам дегупсысу, къэзыщтам игъэхъужыфа хьэмэрэ 
ягъавэу яшхауэ пIэрэ жытIэурэ.

КIэрашэ Михаил.

ЖыIэгъуэхэр

МылъкукIэ зызыгъэнщIа 
щыIэкъым

Фадэр зи нэрыгъыр гъэрыпIэ ихуащ.
ПцIым лъакъуэ щIэмытми, дамэ къытрагъакIэ.
Уакъыхэмыщми ягъэ кIынкъым, уахэгъуащэмэ, хъарзынэщ.
Дзыхь зрамыгъэз IуэхутхьэбзащIэ ящIыркъым.
Зы щыуагъэм гъащIэ псом ныбжь тредзэф.
Хабзэ здэщымыIэм, мыхъумыщIагъэр щытепщэщ.
Нэхъыжь и жьауэ жыжьэ нос.
ПцIым щIэгъэкъуэн игъуэтмэ, къуршми докI.
ЩIэблэр узыншэмэ, гъащIэр йофIакIуэ.
МылъкукIэ зызыгъэнщIа щыIэкъым.
АкъылкIэ утекIуэмэ нэхъыфIщ, IэштымкIэ упэлъэщ нэхърэ.
Языныкъуэхэм Iуэхутхьэбзэр къалэну къащохъу.
Хамэш ушэсу ущIэмыпхъуэ, унэсынкъым хасэм и чэзум.
Гуэныр нэщIми, хьэщIэм хуаIуатэркъым.
ЗэгъэзэхуэкIэ зыщIэр лъэIуакIуэу дэткъым.
УзэгурыIуэмэ, псори уиIэ пэлъытэщ.
Къаугъэ лъыхъуэм щхьэусыгъуэ и куэдщ.
ЦIыхум дыгъужьыфэ къытезыгъауэр нэпсеягъэрщ.
Къэзыдыгъуам унауэ къыщохъу, зыфIадыгъуам унэхъуауэ 

жеIэ.
ХабзэмыщIэ хъущIэрейщ.
Ирамыху хэкум икIыркъым.
ХамэщIыр щIыIэщ, темылъми уэс.
ЛIыгъэ зиIэр зэгуроIуэ, ар зимыIэр зопщэфыIэ.
Жэрдэм зыщI Iуэхуншэкъым икIи хъерыншэкъым.
Хамэ ахъшэр бжыгъуафIэщ, уриуэркъынуи тыншщ.
Нысэ мыгъасэм уэрэд хуаус.
Дыгъум и лъагъуэр лъэхъуэщым щеух.
Дамэ зытетри хуэныкъуэщ лъакъуэ, теувэнущи лъэуейм.
Уи Iэгум илъ псори умыгъэлъагъуэ, уи гум илъ псори 

умыIуатэ.
Зэманым и уасэр зымыщIэм гъащIэр жейуэ егъакIуэ.
ЕфакIуэ гуп нэхърэ – уэршэрэгъу закъуэ.
ЗэгурыIуэм я Iуэхур мывэ гъэжащ, зэгурымыIуэм – 

мывэкIэщхъыу икъухьащ.
ЦIыхум гуапагъэ хэмылъмэ, и гум мыл кIанэ къощэщ.
Iуащхьэм дэкIари къехуэхыжащ, хышхуэм хыхьари 

ирихьэхащ.
Зыри хэзымысэм и хьэсэр джафэщ.
Iуэху щэху нэхърэ – Iуэху нахуэ.
Хуэмыхурэ щхьэхынэрэ зэгъусэмэ, Iуэхур хэкIуэдэжащ.
И чэзум зэфIэмыкI Iуэхур IэщIыб мэхъуж.
Дыгъум дыгъужьыфэ ираплъ. 
Уи щIалэгъуэм узэмысар уи жьыгъэм пхузыхэлъхьэжынкъым.
Зыхуэныкъуэр хыфIадзэри, зыхуэмейр къащэху.
Iуэхутхьэбзэу къыпхуащIэр щIыхуэщ.

АфэщIагъуэ Анас.

Тхыдэ

Адыгэм и Iэщэ-фащэм и пщIэр
Кавказ къэзакъхэми КъуэкIыпIэм щыIэ урыс армэми 

адыгэ зауэ хуэIухуэщIэхэр къызэращтар апхуэдизкIэ шэч 
зыхэмылъыххэщи, щIэныгъэ тегъэщIапIэ къэплъыхъуэу 
ущIызэдэуэн хэлъыжкъым.

Кавказ зауэм и тхыдэм япэу тетхыхьахэм ящыщ Попко 
Иван жеIэ: «Адыгэ Iэщэ-фащэмрэ шы хуэIухуэщIэхэмрэ 
офицерми сэлэтми зэрызагъэщIагъуэ шыфэлIыфэщ. Адыгэхэм 
зэрахьэ псоми къэзакъхэм я деж пщIэшхуэ щиIэщ. «ФIыуэ 
къагупсысар къэбгъэщхьэпэнри губзыгъагъэщ», - аращ абы 
Iущыгъэу хэлъыр. Кавказ зауэм теухуа тхылъышхуэхэр зи 
IэдакъэщIэкIхэм зыжьэу жаIэ: «Кавказ бгырыс лъэпкъ псоми, 
абыхэм я ужьым иту ди къэзакъхэми Къэбэрдейм и фащэри, и 
Iэщэри, шы тесыкIэри, къинэмыщIхэри къащтащ».

Къэзакъхэм езыр-езыру адыгэ Iэщэ зэрызэрагъэпэщыр 1824-
1828 гъэхэм хуэмурэ къэрал унафэм хуэкIуэн щIидзащ. Абы 
и щхьэусыгъуэри IупщIщ. Кавказ гъунапкъэм трагъэтIысхьа 
хыфIыцIэIуфэ къэзакъхэр зауэ IэнатIэм Iухьэху, адыгэхэм я 
шуудзэ псынщIэ телъыджэм пэщIэувэн хуей хъухэрт. Дауи, дзэ 
зэгъэпэщам апхуэдэ шуудзэр къыпэщIэтыфынутэкъым. Ауэ 
хыфIыцIэIуфэ къэзакъыдзэри зэтеухуа дыдэу щыттэкъыми, 
узижагъуэн и махуэт абыхэм я дежкIэ адыгэ шууейхэр. XIX 
лIэщIыгъуэм щыщ тхакIуэ гуэрым зэрыжиIауэ: «Езыхэми 
я нэгу зэрыщIэкIыу, къэзакъхэм иджы къапэщIэтыр кърым 
шыдыгъухэратэкъым, атIэ уи псэр пхуIузых гузэвэгъуэт».

Къэзакъ уанэхэр, Iэпслъэпсхэр, шы тесыкIэр, Iэщэ хьэлъэр 
– ахэр губгъуэ хуитым зыгуэру къыщысэбэпми, Псыжь деж 
мыхьэнэ щаIэжтэкъым. Шынагъуэр къыздикIынкIэ хъуну 
IуащхьэмкIэ плъэн ямыухыурэ, псэхэхыр езыхэр зытес 
шым и лъэгум къыщIэлъэтырт. Зауэр нэхъыбэу щекIуэкIыр 
псыежэх, бгы, мэз хуэдэхэрати, адыгэхэм я зэуэкIэ хабзэр 
щIыпIэм хуэщIыпат. «Адыгэхэм я Iэщэр къэзакъхэм яIыгъхэм 
куэдкIэ йофIэкI, - ятхыжырт Iуэхур зи нэгу щIэкIхэм. – 
Азиатхэм я тажхэр, хьэдзэгъейхэр, жырыщхъуэ къамэхэр, 
хьэрып е инджылыз кIакхъу зиIэ кIэрахъуэхэмрэ фочхэмрэ 
къэзакъыр зыщIэхъуэпс Iэщэт, езыхэм а зэманым зэрахьэу 
щытахэм елъытауэ». Генерал-майор Попко зэритхыжымкIэ, 
хыфIыцIэIуфэ къэзакъхэм зэманыфI яфIэкIуэдащ адыгэхэм 
зэрахьэу хъуар къащтэным зэрыхунэмысам и зэранкIэ: 
«Къэзакъ шуудзэр адыгэ шуудзэм зэрыхуэзэу занщIэу 
икIуэтын хуей хъурти, абы иужькIэ ебгъэрыкIуэжын дэнэ 
къэна, бгъурыхьэжыфыртэкъым. Армэм хэту къэжэрхэри 
тыркухэри зэтезыукIэу щыта урыс сэлэтхэм я хэкум исыж 
шапсыгъхэм Iэмал хуагъуэтыртэкъым».

ХыфIыцIэIуфэ къэзакъхэм адыгэ Iэщэр Псыжь Iуфэ 
зэрыIэпхъуэу къагъэщхьэпэн щIадзащ. Ипэм деж адыгэ Iэщэ 
зиIэхэр мыкуэдами, ар къэзакъ псэукIэм щыщ зэрыхъуам и 
щыхьэтщ 1811 гъэм ХыфIыцIэIуфэ Гвардиер щагъэхьэзырым 
ар адыгэ IэщэкIэ узэдын хуейуэ унафэ къыдэкIауэ зэрыщытар. 
1811 гъэм накъыгъэм и 18-м зи щIыхьыр ин Императорым 
хыфIыцIэIуфэ къэзакъхэм ящыщу езым и Iэгъуэблагъэм 

щиIыгъын Гвардие щыхуагъэхьэзырым, «я фочхэр адыгэ 
фочу щрет» жаIэри унафэ ящIауэ щытащ. Урысыдзэм 
а зэманым къигъэсэбэп фочхэр нэхъыбэу зыщIыр Тулэ 
щыщ фочыщIэхэрат, абдежым щыщIэдзауэ зэрахьар «тулэ 
фочыщIэхэм ящIа адыгэ фочщ». Iуэхум фIыуэ щыгъуазэ 
Ермолов Алексей пащтыхьыгъуэм зыхуигъэзауэ щытащ я 
закъуэрыуэ фочхэр Iуахыжын лъэIукIэ. 1821 гъэм апхуэдэ 
хуитыныгъэ къыдокI, къэзакъхэм «адыгэ фочхэм я дакъэм 
хуэдэ зиIэ фочзэгуэт» зэрахьэн щIадзэ. А зэман дыдэм 
Ермоловыр мэлъаIуэ къэзакъхэм 1809 гъэ лъандэрэ зэрахьэ 
джатэр сэшхуэкIэ яхъуэжыну хуит къащIыну. ЗанщIэу 
жыIапхъэщ къэзакъхэр лейуэ гугъу езыгъэхь а джатэр IэщэфIу 
зэрыщымытар. Къэзакъхэм я тхыдэтх Короленкэ Прокопий 
шэрыуэу жеIэ: «Адыгэхэм я сэшхуэ жанхэмкIэ щIакIуэ 
зэфIэтыр зэпаупщIыф, къэзакъхэм я сэшхуэ дзагуэхэмкIэ нащэ 
фIэкIа зыри пхуэупщIэтэнукъым».

«ГъущI сампIэм илъ джатэхэр мы щIыпIэм ис 
къэзакъхэм къахуэгъэсэбэпкъым, ахэр пIыгъыу тIасхъэщIэх 
укIуэфынукъым, укъаубыдынкIэ умышынэу, - захуегъазэ 
нэхъыщхьэхэм Ермолов Алексей. – Бийм и сэшхуэхэм 
хуэдэ зетхьэн щIэддзэмэ, абы зэраныгъэ къихьынукъым, 
фIы фIэкIа». Императорыр абыкIэ арэзы мэхъу, ауэ сэшхуэ 
зэращIын ахъшэ иджыри къахуимыутIыпщми, Ермоловым 
унафэ ещI «гъущI сампIэм илъ джатэ афIэкIа ямыщIыжыну». 
«Сыт щхьэкIэ?» жаIэу щеупщIым: «ХыфIыцIэIуфэ къэзакъхэм 
иджы яIыгъ джатэхэм нэхърэ сэшхуэ яIыгъмэ нэхъыфIу 
къызолъытэ», - жиIэри жэуап къаритыжащ. Ар зыхуэзэр 1824 
гъэм и мэкъуауэгъуэрщ.

Унафэ пыухыкIа къызэрыдэмыкIам къыхэкIыу, зэманкIэ 
къэзакъхэм джатэм и гъусэу сэшхуи зэрахьэну хуит 
ящIащ. Ауэ а хуитыныгъэр къэзыгъэсэбэпыфын къэзакъ 
щIагъуэ щыIэтэкъым, сыту жыпIэмэ, къэзакъхэм мылъку 
зэрабгъэдэмылъым къыхэкIыу, а джатэ дыдэри зимыIэхэр 
нэхъыбэт.

1840 гъэм къэрал унафэ къыдокI хыфIыцIэIуфэ къэзакъхэм 
я Iэщэ-фащэм сэшхуэр Iэмал имыIэу хэтын, къамэхэри 
адыгэ къамэу щытын хуейуэ. Сэшхуэхэр яхуэзыщI 
нэмыцэ IэщIагъэлIми жраIащ ахэр «адыгэхэм яIыгъым 
ещхьу, къэзакъхэм я псэлъафэкIэ - езыр-езыру кIуэуэ – 
зэрыщытыпхъэр».

А унафэхэм къыкIэлъыкIуащ къэзакъ зауэлIым «черкеска» 
адыгэ фащэр щыгъыну зэрыхухахари. Ар къыщыхъуар 1861 
гъэращ. Япэрауэ, адыгэхэм я зауэ хабзэхэр къэзакъхэм къэрал 
унафэкIэ къащтат. ЕтIуанэрауи, 1860 гъэхэм и кIэм нэблэгъа 
зауэм къащыпэщIэта бийм хуащI пщIэри къигъэлъагъуэрт. 
Дигу къэдгъэкIыжынщ Попко Иван адыгэ шууейхэр бургунд, 
лотаринг щауэхэм яхуигъадэу зэрыщытар.

Фролов Борис, 
Бжьэдыгъукъалэ (Краснодар) дэт музейм и тхыдэ 

къудамэм и лэжьакIуэ.

ГуэгушыхъуГуэгушыхъу
КъэхъуаКъэхъуа
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Илму иш – ийне бла кёр къазгъанчады

Белгилисича, малкъар тилде «тамакъ» деген сёз бир тар затны неда жерни 
магъанасын тутады, «ла» уа кёплюк санны аффиксиди. Элни аты да ол эки сыртны 
араларында орналгъаны бла байламлыды. Аны узунлугъуна тар къолла созулупдула, 
алай ол жерледе уа адам жашамайды. Тамакъла Къабарты -Малкъарны Черек 

районунда, Тёбен Жемталагъа киреди. Черек сууну онг жанында, Сукан сууну уа сол 
жагъасындады кеси уа. Аны бла байламлы илму тинтиулени философия илмуланы 

кандидаты Жангуразланы Мухаммат бардыргъанды. 
Алайды да, аны оюму бла сизни шагъырей этебиз.

Къабарты-Малкъар Республиканы илмусуну сыйлы къуллукъчусу, 
филология илмуланы доктору, профессор Гузеланы Магометни 
жашы Жамал 1940 жылда Огъары Жемтала элде туугъанды. 
Аны сабийлиги туугъан элинден узакъда кёчгюнчюлюкде ётгенди. 
1957 жылда, ол юйюрю бла бирге туугъан жерине къайтып, Тёбен 
Жемталада интернат-школну бошап, Къабарты-Малкъар къырал 
университетни орус-малкъар бёлюмюне киреди; 1964 жылда туугъан 
элине устаз болуп къайтады. 

Ол окъуучуланы немец тилден, 
орус тилден бла адабиятдан да 
окъутады, школну директоруну 
экинчиси болуп да ишлейди. Аны 
элде намысы, сыйы да жюрюйдю. 
Школда иш бла чекленмей, Жа-
мал илмуну жолун сайлайды эм 
1970 жылда Къыргъызтанны ара 
шахары Фрунзеде университет-
де аспирантурагъа киреди, 1972 
жылда кандидат диссертациясын 
жетишимли къоруулайды, ол жыл 
окъуна Къабарты-Малкъарны ил-
му-излем институтуна ишлерге ки-
реди. Къысха заманны ичинде аны 
тамата илму къуллукъчу, ызы бла 
уа къарачай-малкъар тил бёлюмге 
тамата этип саладыла. Бюгюн аны 
юсюнден кесини оюмун филоло-
гия илмуланы доктору, профессор 
Улакъланы Махти билдиреди.

Гузе улу ёз тилине къуллукь эти-
уню кесини сыйлы борчуна санап, 
илмуну жолунда жюрюрге тау-
келленеди эм КъМИИИ-де ишлей 
тургъанлай, 1986 жылда къыралы-
бызны ара шахары Москвада «Те-
оретические основы составления 
толковых словарей тюркских язы-
ков» деген доктор диссертациясын 
жетишимли къоруулайды.

Институтха къайтып, тил билим-
де тамамланырыкъ жумушла аслам 
болгъанын, къарачай-малкъар тил-
ни айныиыргъа, мардаларгъа къаст 
этеди. Алай бла, бир ненча жылны 
ичинде ондан артыкъ тюрлю-тюр-
лю сёзлюклени жарашдырады. 
Аланы санында кеси энчи эм илму 
алимле (Ахматланы Ибрагим, Со-
зайланы Борис, Улакъланы Махти, 
Махийланы Людмила эм д.б.) бла 
жарашдыргъан сёзлюклерин белги-
лерге боллукъбуз: «Малкъар тилни 
школ орфография сёзлюгюн» (1982, 
1999); «Малкъар тилни орфогра-

фия эм пунктуация жорукъларын» 
(1991); «Къарачай-малкъар тилни 
ангылатма сёзлюгюн» (1996, 2002, 
2005); «Малкъар тилни школ ангы-
латма сёзлюгюн» (2000); «Малкъар-
орус школ орфография сёзлюгюн» 
(2003); «Къарачай-малкъар тилни 
омонимлерини сёзлюгюн» (2013); 
«Къарачай-малкъар тилни малкъар 
ц/з диалектини къысха сёзлюгюн» 
(2015) эм «Къарачай-малкъар тилни 
антонимлерини сёзлюгюн» (2016); 
«Къарачай-малкъар тилни сино-
нимлерини сёзлюгюн» (2017).

 Алимни акъылы, билими, ду-
ниягъа кёз къарамы илмуну бийи-
гине ёрлерге, илму ишни заманны 
излемине кёре тамамларгъа онг 
бередиле. Энчи алып айтханда, 
бу сёзлюкле ёмюрден ёмюрге, 
тёлюден тёлюге тилибизни тыпыр 
ташлары болгъанлай турлукъдула. 
Ол китапла бла алимле, устазла, 
студентле, школчула бирча сюй-
юп хайырланырыкълары баямды. 
Жамалны илму эм илму-методика 
монографияларын да энчи белгилеп 
айтырчады. 

Арт жыллада Къабарты-Малкъар 
илму араны Гуманитар тинтиуле 
бардыргъан институтуну къара-
чай-малкъар тил бёлюмюню илму 
къуллукъчулары жарашдыргъан 
«Современный карачаево-бал-
карский язык» (2016, 2018) деген 
эки китапдан къуралгъан къый-
матлы илму иш басмаланнганды. 
Анда къарачай-малкъар тилни 
фонетикасына, фонологиясына, 
орфоэпиясына, орфографиясына, 
лексикологиясына, фразеологиясы-
на, морфемикасына, морфонологи-
ясына, сёз къураууна, синтаксисине 
да тынгылы къаралады, тюркология 
илмуну айныууна тийишлилик 
этеди. Аны биринчи китабыны баш 

редактору – профессор Гузеланы 
Жамалды.

Бир сёз бла айтханда, Гузеланы 
Жамал онбир сёзлюкню, онбеш 
илму монографияны, отуздан ар-
тыкъ университетни устазлары 
хайырланырча окъуу-методикалы 
пособияны, окъуу программаланы, 
студентлеге методика кёргюзтюмле 
бла сынау ишлени пособияларын, 
5-чи классны окъуучуларына школ-
окъуу китапланы да жарашдыр-
гъанды.

Андан сора да алим кёп жыл-
ланы ичинде илму китаплагъа, 
статьялагъа рецензияла жазгъанды, 
аланы асламысына редакторлукъ 
этгенди, илму сборниклени ред-
коллегияларыны члени болгъанлай 
тургъанды, кандидат эм доктор дис-
сертацияларын къоруулагъанлагъа 
оппонентлик да этгенди. Белгилей 
келгенибизча, аны илмуда тамам-
лагъан ишлерини барысына да 
багъа бичерге, ол угъай, энчи-энчи 
санаргъа окъуна къыйынды. 

Ана тилин сюйген, аны жю-
рютюлюу, къуралыу амалларын 
тынгылы тинтген, суратлау сёзню 
уста хайырлана билген алим, къа-
ламыны кючюн суратлау чыгъар-
мачылыкъда да сынагъанды. Аны 
иги кесек назмусу бла тамсиллери 
«Коммунизмге жол» (бусагъатда 
«Заман») газетде, «Минги-Тау» 

журналда да басмалана тургъан-
дыла, алай аланы Гузе улу кесини 
аты бла белгилемегенди (Жеммал-
эддин, Мухаммат улу, Къоркъмаз 
улу) деген жашырын атла бла энчи 
басмалагъанды: 1993 жылда на-
змула бла тамсилледен къуралгъан 
«Жууукъларым, тынгылагъыз!» 
деген жыйымдыкъны да авторун 
«Мухаммат улу» деп белгилегенди. 

Жамал илму иш бла, къалам сынау 
бла чекленип къалмай, кесини фах-
мусун, билимин устазлыкъ ишде да 
хайырланнганды. Ол жыйырмадан 
артыкъ жылны ичинде Къабарты-
Малкъар къырал университетде 
профессорлукъ ишин тынгылы бар-
дыргъанды; ол халкъла аралы илму 
конференциялагъа, конгресслеге, 
симпозиумлагъа, форумлагъа да 
тири къатышханды, аны къыйматлы 
илму докладлары къыралыбызны 
кёп шахарында эм тыш къыраллада 
да басмаланнгандыла.

Илмуну жолунда, алимге кесини 
жетишимлигинден аз къалмай, 
профессоргъа магъана, сый берген 
затладан бирлери аны халкъгъа, 
къыралгъа деп хазырлагъан алим-
леридиле. Ол жаны бла да Гузе 
улу ёхтемленирчады: тёртеуленни 
филология илмуланы докторлары 
эм онеки адамны филология илму-
ланы кандидаты деген даражагъа 
жетдиргенди. Ала барысы да бю-

гюнлюкде Къарачайда, Малкъарда 
илмуда, бийик билим берген окъуу 
юйледе, газетледе, журналлада бет 
жарыкълы къуллукъ этедиле. 

Гузеланы Жамалны илму-устаз-
лыкъ ишде жетишимлери ючюн 
Къабарты-Малкъар республиканы 
Баш советини, Россейни билим 
бериу министерствосуну, Къабар-
ты-Малкъарны профсоюзларыны 
эм дагъыда башха даражалы гра-
мотала бла саугъалагъандыла. Ол 
«Къабарты-Малкъар республиканы 
илмусуну сыйлы къуллукъчусу» 
деген сыйлы атха да тийишли бол-
гъанды. Андан сора да Халкъла 
аралы тюрк академияны членине, 
Россейни тюркологларыны коми-
тетине членнге да айырылгъанды; 
2015 жылда Кърымшамхалланы 
Исмаил-Бийни медали бла саугъ-
аланнганды. 

Гузеланы Жамал Къабарты-
Малкъар илму араны Гуманитар 
тинтиуле бардыргъан институтуну 
къарачай-малкъар филология бё-
люмюне иги кесек жылны тамата-
лыкъ этгенди. Бюгюндюкде да кёп 
къыйыны болгъан алим Институтда 
ишлеп турады.

Илму бла кюрешген, ёз тилин, 
халкъыны кёлден чыгъармачы-
лыгъын, адабиятын, маданиятын, 
тарыхын билирге, тинтирге, аны 
тамбласын теренден оюмларгъа 
борчлуду. Илмуну жолу жашауну 
ныхыт жолларындан бириди, анда 
даулашлы соруула аслам тюбейдиле 
Алай Гузеланы Жамал бюгюн-
люкде да, табийгъат саугъалагъан 
фахмусун, жашау акъылын билим 
бла кючлей, илмугъа тийишлисича 
къуллукъ этеди.

80-жыллыкъ юбилейине же-
тишген акъылман, илму жолдан 
таймай, жаш алимлеге билеклик 
эте, насийхат сёзюн айта, илмуну 
излемлерин эм энчиликлерин ан-
гылата, билими, акъыл сёзю бла 
да даражалыды. Заман бара-бар-
гъанда, Гузеланы Жамалны илмуда 
къыйынына жораланнган илму 
ишле жазыллыкъларына, алимни 
ёмюрлюк къыйынына тийишли 
багъа бичиллигине ишексизме.

ТамакълаТамакъла

Алгъын заманлада малкъарлыла, Тамакъ-
лада жылны бир кезиуюнде жашап, къошла 
къурап анда малла тутуп, бахчала этип тур-
гъандыла. Жыйырманчы ёмюрню ал жылла-
рында Зылгыдан бир талай юйюр мында сау 
жыл узуну туруп тебирейди. 

Ол къауумгъа Тогъузаланы Атай эм Бё-
зюлары киргендиле. Аланы къошлары аякъ 
тиреп, терк айнып башлагъанларындан сора 
ала журт да саладыла. Сора бери саулай юй-
юрлерин да кёчюредиле. Атай, Сванетиядан 
терекчикле келтирип, уллу алма бахча да 
къурайды. Аланы ызларындан башха юйюрле 
да кёчюп тебирейдиле бу жерге. 

1912 жылда мында эл къуралады. 1913 жыл-
да уа, Терк рузламагъа кёре, ол, энчи даражалы 
болуп, Малкъарны эллерини санындады. 

Совет власть келгенден сора Тамакъла 
Зылгыны эл советине бойсуннганлай келеди. 
Эллиле, жарсыулары болса, Зылгыгъа жетер 
ючюн, агъач ичи бла Ынцыттыгъа, андан 
Чирик кёлге, ызы бла уа Тёбен Малкъаргъа 
кётюрюлген жолну баргъандыла.

1925 жылдан 1944 жылгъа дери мында 
юйюрлери бла Бёзюланы Таукъан, Къур-
ман-Алий, Махамет, Хажи-Мырза, Ханту, 
Гуталаны Хасан, Хамзат, Кёккёз, Бегийланы 
Таубий, Тогъузаланы Хажибатыр, Аубекир, 
Къазакъланы Цукай, Горойланы Гитче, 
Жютю, Цациу, Кёккёз, Хакяша, Къайсын, 
Айса жашагъандыла. 

Кёчгюнчюлюкге дери Жемтала бла Тамакъ-
ланы ортасында юйле болмагъандыла. Аны 
себепли эл тюз агъачлы тауладан чыкъгъан 
жерде орнатылгъанча кёрюннгенди.

Жемталада, Тамакъла къуралгъынчы, 
Черек аууздан кёп юйюр жашагъанды. 
Аланы санына Абайлары, Айдаболлары, 

Мысакалары, Темиркъанлары, Улбашлары, 
Жангоразлары, Дюгерлилары, Заммайлары, 
Мисирлары, Къудайлары, Бёзюлары эм баш-
ха тукъумла да киргендиле. Революциядан 
сора бий тукъумланы келечилерин мындан 
къыстагъанлары белгилиди. 

Кёчгюнчюлюкде тамакъчыланы асла-
мысы, Къыргъызгъа тюшюп, «Победа» бла 
«Большевик» колхозлада уруннгандыла. 
Къайтхандан сора бир-бир юйюрле башха эл-
леде тохтагъандыла. 1956 жылгъа мындагъы 
журтла хазна сакъланмагъандыла, бу тийре-

леде къайнагъан тири жашауну юсюнден а, 
тилсиз шагъатча, алма бахча билдиргенди. 
1957 жылны ал кезиуюнде адамла алгъын 
журтлары болгъан жерледе жангы юй мур-
дорла салгъандыла. Администрация да ол 
болумгъа угъай демегенди. 

Нальчикни обкомундан Улбашланы Исмай-
ыл жамауатха уллу эллеге жыйышыгъыз, тюз 
жерледе юйле ишлегиз, дегенине ол заманда 
хазна киши къулакъ салмагъанды.

Алай бла «Сукан-суу» колхоз да къурала-
ды. Ары Тамакълада жашагъанла бла Огъары 

Жемталаны адамлары киргендиле. Сора 
тамакъчылагъа тынч болурча аланы Огъары 
Жемталагъа кёчюрюрге оноу этиледи. Алай 
жамауат унамагъанын кёргенде, таматала 
алагъа Огъары Жемталаны эл советини бой-
сунууундан чыгъарып, Жемталагъа къошу-
лурча тилек къагъыт жаздыргъандыла. 1957 
жылда Тамакъла жерлери бла Жемтала элни 
санына киреди.

Элни архитектурасы, жерине кёре, энчи 
болгъанды. Юй мурдорну тюбюне уллу 
ташла салгъандыла, ол фундамент орунуна 
эди. Юйлени ичлеринде уллу ожакълары бла 
печьле ишлегендиле. 

Жыйырманчы ёмюрню 20-чы жылларында 
ишлеп тебиреген школда биринчи устазлыкъ-
ны Зылгыдан Жангоразланы Алийни жашы 
Магомет этгенди. Таулула сюргюнден къайт-
хандан сора уа Жылкъыбайланы Ибрагимни 
юйюнде гитче классланы окъуучуларына деп 
школ ачхандыла. Ибрагим анда Жемталада 
орта билим берген школгъа жюрюялмагъан 
сабийчиклеге дерсле бергенди. 

Дин ахлула мында кёп эди, алай, жарсы-
угъа, межгит ишленмегенди. Жыйырманчы 
ёмюрден башлап бюгюнлюкге дери ёлген-
лени Тамакъланы къыйырында къабырлада 
асырайдыла. 

Бусагъатда бу элде Баллилары, Бёзюлары, 
Герийлары, Глашлары, Горойлары, Къазакъ-
лары, Тогъузалары, Эндрейлары жашайды-
ла. Топонимикасында Атайны къошу, Акъ 
къаяла, Акъ къумалуучу, Жыл къычырыучу, 
Кюз Къош, Къайсынны тереклери, Мырыла, 
Сабан ызла, Суу-Ара, Тамакъла къабырла-
ры, Туузла, Тюз, Хызыр чалыучу, Чепеллеу 
Ыстауаты, Чегетли бахчала, Черкес Сырт, 
Ылгыбас, Элбуздукъ дегенча атла тюбейдиле.
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Баскетбол
В Ессентуках прошел турнир по 
баскетболу, организованный местным 
клубом «Минибаскет», участниками 
которого стали 16 команд из регионов 
Южного и Северо-Кавказского 
федеральных округов.

Каждая из команд была составлена из 
двух игроков – юношей и девушек 2008-2009 
годов рождения. Кабардино-Балкарию на 
этих соревнованиях представляли сразу два 
коллектива – «Эльбрус», в составе которого 
выступали Эрмина Кушбокова и Рауль 
Алсиндор, а также «Радуга», за которую 
выступали Екатерина Игошкина и Богдан 
Бережной. Обе команды были сформиро-
ваны из учащихся спортивной школы №2 
по баскетболу Управления физкультуры и 
спорта администрации Нальчика.

Как сообщила пресс-служба мэрии сто-
лицы Кабардино-Балкарии, по итогам 
выступлений «Эльбрус» стал серебряным 
призером турнира, кроме того, Екатерина 
Игошкина и Рауль Алсиндор были признаны 
лучшими игроками соревнований.

Подготовил обе наши команды к состяза-
ниям тренер городской спортшколы Осман 
Тхакахов.

Греко-римская 
борьба
Восемь спортсменов из Кабардино-
Балкарии стали победителями и 
призерами прошедшего на минувшей 
неделе чемпионата Москвы по греко-
римской борьбе.

Золотые медали завоевали сразу четверо 
наших борцов. Беслан Огурлиев отличился 
в весовой категории до 55 кг, Анзор Кара-
гулов был лучшим в весе до 60 кг, Осман 
Болотоков победил в категории до 72 кг, а 
Ахмеду Кайцукову не было равных в весе 
до 77 кг.

Серебро на счету Имрана Бабочиева 
и Кантемира Шибзухова, выступавших 
в весовых категориях до 67 и 130 кг соот-
ветственно.

На третью ступень пьедестала почета под-
нялись Тамирлан Темирчиев (до 63 кг) и 
Эльдар Хажнагоев (до 82 кг).

* * * 
Спортсмен из Кабардино-Балкарии 
Аслан Толов выиграл серебряную медаль 
чемпионата Приволжского федерального 
округа по греко-римской борьбе.

Соревнования проходили в Саранске, наш 
борец выступал в весовой категории до 67 кг.

* * *
Три медали завоевали представители 
Кабардино-Балкарии на проходившем 
в Рязани чемпионате Центрального 
федерального округа по греко-римской 

борьбе.
Адам Гаужаев выиграл золото турнира 

в весовой категории до 67 кг, а Тембулат 
Абазов добился такого же успеха, выступая 
в категории до 87 кг.

Бронзовую награду получил Темиркан 
Хахоков, боровшийся в весе до 97 кг.

* * *
На прошедшем в Красноярске 

чемпионате Сибирского федерального 
округа по греко-римской борьбе 
отличились двое спортсменов

из Кабардино-Балкарии.
Рамазан Шхашамишев завоевал золотую 

медаль в супертяжелой весовой категории до 
130 кг, а Заурбек Тхаитлов стал бронзовым 
призером в категории до 67 кг.

Вольная борьба 
В Смоленске прошел Всероссийский 

турнир по вольной борьбе, посвященный 
памяти дважды Героя Советского 
Союза, генерал-полковника авиации

В.Д. Лавриненкова.
Победительницей турнира стала уроженка 

Кабардино-Балкарии Диана Зарукаева, вы-
ступавшая в весовой категории до 69 кг.

* * * 
В эти дни в Смоленске проходит 

первенство России по вольной борьбе 
среди спортсменов до 23 лет.

Сборную Кабардино-Балкарии на этом 
турнире представляют десять борцов. Это 
Рахим Гурдалиев (до 61 кг), Резуан Ашев 
(до 65 кг), Иналбек Шериев и Мухамед 
Бештоев (до 70 кг), Артур Гергов (до           
74 кг), Идар Хатанов и Ислам Нартоков                
(до 79 кг), Алим Бесланеев (до 86 кг), 
Азамат Закуев (до 92 кг) и Тамерлан Ку-
мышев (до 125 кг).

Тхэквондо
В Краснодарском крае прошел чемпионат 

России по тхэквондо (WTF) среди 
спортсменов с поражением слуха.

На этих соревнованиях успешно выступи-
ли две спортсменки из Кабардино-Балкарии.

В весовой категории до 49 кг лучше всех 

выступила Мадина Сатушиева, ставшая 
чемпионкой страны, а Татьяна Жилова 
завоевала серебряную медаль в категории 
до 67 кг.

Тренирует обеих спортсменок Амир 
Ахметов.

Бокс
Новым руководителем Федерации бокса 

Кабардино-Балкарии стал
Нажмудин Бербеков.

Об этом сообщила Федерация бокса 
России, которая также отметила, что перед 
новым главой региональной федерации стоят 
задачи по популяризации и развитию бокса 
в Кабардино-Балкарии.

«Эта республика известна своими славны-
ми боксерскими традициями и многими из-
вестными боксерами-чемпионами. Уверены, 
что при Нажмудине Олеговиче кабардино-
балкарский бокс будет процветать и радовать 
успехами всю Россию», - подчеркнули в 
федерации.

Сумо
Более 150 спортсменов из семи 

регионов страны принимали участие 
в проходивших в Новороссийске 

Всероссийских соревнованиях по сумо
«Сумотори Кубани-2020».

Среди них были и шестеро представите-
лей Кабардино-Балкарии, которые привезли 
домой с этого турнира медали различного 
достоинства.

Обладателями золотых наград стали Аскер 
Губжев, Тамерлан Арипшев и Сослан 
Губжев, серебро на счету Алана Губжева 
и Инала Карданова, а бронза досталась 
Юрию Кушчетерову. 

Тренируют ребят Бетал Губжев, Мурат 
Курманов и Мурат Хуранов.

Хроника
В министерства спорта Кабардино-
Балкарии прошла церемония вручения 
удостоверений почетных званий, 

завоеванных спортсменами республики.
Приказом министерства спорта Россий-

ской Федерации Мурзабеку Мисостову из 
селения Зарагиж Черекского района при-
своено спортивное звание «мастер спорта 
России международного класса». 

Этого звания Мисостов был удостоен по-
сле победы на чемпионате мира по борьбе 
на поясах, который проходил в 2019 году в 

Казани. Тренирует новоиспеченного масте-
ра спорта международного класса Эльдар 
Чочаев.

Кроме того, удостоверения мастеров 
спорта России получили Рустам Камго-
тов (рукопашный бой), Анзор Кибишев 
(универсальный бой), Артур Калмыков 
(универсальный бой), Азамат Дышеков 
(универсальный бой), всех четверых трени-
рует Руслан Бетуганов, а также Заур Нагоев 
(вольная борьба), который занимается под 
руководством тренера Султана Дышекова.

* * *
Глава Кабардино-Балкарии Казбек Коков 
подписал указ, которым повысил размер 

выплат денежных вознаграждений 
спортсменам республики, которые 

являются членами основного состава 
сборных Российской Федерации

по неолимпийским видам спорта.
Напомним, что в соответствии с указом 

президента КБР от 16 сентября 2009 года 
денежные вознаграждения получают члены 
основного состава сборных команд России 
по олимпийским и неолимпийским видам 
спорта, занявшие призовые места на Олим-
пийских играх, чемпионатах и первенствах 
мира, Европы, России, а также тренеры 
таких спортсменов. Вознаграждение трене-
ров составляет 50% от премии, положенной 
спортсмену.

Согласно указу Кокова теперь за первое 
место и золотую медаль, завоеванную на чем-
пионате мира по виду спорта, не входящему в 
состав Олимпийских игр, спортсмен получит 
150 тысяч рублей, за серебряную – 100 тысяч, 
за бронзовую – 70 тысяч рублей.

Вознаграждение за соответствующие ме-
дали, завоеванные на чемпионатах Европы, 
составит 120 тысяч, 80 тысяч и 60 тысяч 
рублей, на чемпионатах России – 100, 50 и 
30 тысяч рублей.

За победы на первенствах мира члены 
юниорского состава сборной страны получат 
100 тысяч рублей, за второе место – 70 тысяч, 
за третье – 40 тысяч рублей.

Премия за золото первенства Европы 
составит 70 тысяч, за серебро – 50 тысяч, 
за бронзу – 30 тысяч рублей. За выигрыш 
первенства России спортсмену выплатят 50 
тысяч, за второе место – 30 тысяч, за тре-
тье место на пьедестале почета – 20 тысяч 
рублей.

Отметим, что раньше вознаграждения 
членам юниорских составов сборных страны 
в республике не выплачивались. 

Указ вступает в силу с 1 января 2021 года.

«Спартак» планирует 
в межсезонье 

провести четыре сбора
Футболисты нальчикского 

«Спартака», который завершил 
первую часть чемпионата в группе 

1 второго дивизиона на седьмом 
месте, в предстоящее межсезонье 
намерены провести четыре учебно-

тренировочных сбора.
Как сообщил «СМ» директор нальчик-

ского клуба Аслан Машуков, в настоящее 
время игроки и тренеры находятся в от-
пуске, который продлится около месяца. 
«В конце декабря планируем начать под-
готовку ко второй части чемпионата со втя-
гивающего сбора в Нальчике. Всего же у 
нас, кроме этого, запланировано три этапа 
подготовки. Еще два полноценных сбора 
с двухразовыми тренировками, питанием 
для игроков пройдут в столице республи-
ки, а третий по возможности проведем 
в Кисловодске. Здесь тренировки будут 
сочетаться с контрольными матчами», - 
рассказал Машуков.

По его словам, 31 декабря истекает срок 
контрактов с клубом у тренерского штаба 
команды. «Сейчас вопрос находится в 
стадии обсуждения», - добавил директор 
клуба. Что касается возможных приобре-
тений, то о них, как подчеркнул Машуков, 
можно будет говорить только после сборов. 

«Родник» уже третий

ТУРНИРНАЯ ТАБЛИЦА
Чемпионат КБР по футболу.

Высший дивизион
Положение на 30 ноября

п/п Команды И В Н П РМ О
1. «Энергетик» 26 21 3 2 111-29 66
2. «Тэрч» 26 17 4 5 59-25 55
3. «Родник» 24 16 4 4 81-38 52
4. «Спартак-дубль» 26 15 5 6 87-36 50
5. ФШ «Нальчик» 25 15 2 8 64-35 47
6. «Атажукинский» 25 14 5 6 64-52 47
7. «Баксан» 26 12 5 9 61-52 41
8. «Малка» 25 12 5 8 78-65 41
9. «Урух» 26 9 2 15 58-85 29
10. «Нарт» 25 8 3 14 48-71 27
11. «Черкес» 26 7 3 16 64-93 24
12. «Исламей» 25 6 4 15 42-64 22
13. «Чегем-2» 26 6 4 16 41-72 22
14. «ЛогоВАЗ» 26 5 7 14 49-83 22
15. «Къундетей» 26 5 4 17 41-83 19
16. «Инал» 25 4 4 17 46-111 16

Среди матчей 26-го тура чемпионата Кабардино-Балкарии по футболу в высшем 
дивизионе особняком стояла встреча первой и третьей команд чемпионата,
но ее результат не удовлетворил поклонников обоих коллективов.

В Нальчике дублеры местного «Спартака» 
имели отличный шанс сократить отставание 
от единолично лидирующего «Энергетика» в 
очном противостоянии с прохладянами. Од-
нако обыграть гостей нальчанам не удалось. 
Матч закончился результативной ничьей – 
2:2. В итоге «Энергетик» остался первым, 
а вот дублеры, которые среди недели также 
не смогли набрать три очка в игре с «Чеге-
мом-2», откатились на четвертое место.

Обошел их в турнирной таблице «Родник» 
из Псынадахи, который сначала в перенесен-
ном матче в упорной борьбе переиграл ФШ 
«Нальчик» со счетом 3:2, а затем оказался 
сильнее и еще одного конкурента – «Атажу-
кинского», разгромив его со счетом 4:1. При 
этом «Родник» имеет еще две игры в запасе, 
что пока и не позволяет «Энергетику» от-
праздновать чемпионство в следующем туре.

Вторым по-прежнему идет «Тэрч», который 
допустил досадную для себя осечку в выезд-
ной встрече с бабугентским «ЛогоВАЗом», 
отчаянно борющимся за сохранение места 
в высшей лиге. Игра завершилась нулевой 
ничьей.

Одно очко среди группы аутсайдеров сумел 
заработать и «Чегем-2», оказавший серьезное 
сопротивление экс-чемпиону «Баксану» – 
3:3. А еще одна ничья в перенесенном матче 

позволила чегемцам переместиться на 13-е 
место. 

Заметно улучшил свое положение и 
«Черкес», забивший пять мячей в ворота 
нарткалинского «Нарта». А вот два других 
андердога – «Къундетей» и «Инал» очков на-
брать не смогли, проиграв своим соперникам 
с одинаковым счетом 1:3.

В споре бомбардиров изменений не 
произошло. Первым все также идет 
Азрет Иванов из «Энергетика», по-
полнивший свой актив двумя мячами, 
доведя количество забитых голов до 31. 
Дублем отличился и расположившийся 
за ним с 25 голами форвард «Малки» 
Беслан Шачев, третье место с 22 
мячами занимает Анзор Кумышев из 
«Атажукинского».

На прошлой неделе также прошел 
финал Кубка Федерации футбола 
Кабардино-Балкарии, в котором встре-
тились «Кенже» и «Рассвет» из Камен-
номостского. Во встрече, проходившей 
на основном поле республиканского 
стадиона «Спартак», победили футбо-
листы из Кенже. Единственный гол в 
составе команды, которую тренирует 
Казбек Нахушев, забил Амин Ша-
ваев.

Результаты матчей 26-го тура: «Лого-
ВАЗ» - «Тэрч» 0:0; «Чегем-2» - «Баксан» 3:3; 

ФШ «Нальчик» - «Исламей» 1:0; «Спартак-
дубль» - «Энергетик» 2:2; «Малка» - «Инал» 
3:1; «Атажукинский» - «Родник» 1:4; «Къун-
детей» - «Урух» 1:3; «Черкес» - «Нарт» 5:1.

Результаты перенесенного матча 19-го 
тура: «Чегем-2» - «Спартак-дубль» 1:1.

Результат перенесенного матча 1-го тура: 
ФШ «Нальчик» - «Родник» 2:3.
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ВЕДУЩАЯ  РУБРИКИ  МАЙЯ СОКУРОВА

Бесит, что современной добродетелью стали считаться расчет и пла-
нирование, бесит, что экспромты и импровизации относят вас автомати-
чески к категории ненадежных личностей. Стабильность стала идеалом, 
к которому должен стремиться каждый в нашу эпоху нестабильности. 
Отступление от планов считается чуть ли не преступлением. Вопрос при 
собеседовании «Кем вы видите себя через пять лет?» стал классическим 
must-have. Что говорить о прагматизме иных девушек, действующих 
по лелеемой схеме к последнему курсу вуза выйти замуж за подходя-
щего кандидата, поработать годик-два и уйти в декрет. Любовь? Нет, 
не слышали. Да и о чем вы вообще! К созданию семьи надо подходить 
расчетливо, без эмоций, и вот тогда будет счастье. 

Не спорю, трезвая голова – это всегда хорошо. Но разве можно прожить 
всю жизнь по плану? Да и нужно ли? А как же порывы, прислушивание 
к интуиции, озарения, сюрпризы, в конце концов? На все это наплевать, 
и тупо следовать ранее принятым планам? Даже медики признают, что 
иммунитет ослабевает, если, ничего не меняя, жить в одной и той же, 
пусть даже стерильной среде, по одному и тому же распорядку. Да, 
стабильность, это хорошо, но кто скажет, где проходит грань между 
стабильностью и отсутствием прогресса, которое рано или поздно пре-
вращается в застой, что лично меня очень пугает. 

А может, именно отсутствие порыва мешает нам встретить что-то или 
кого-то очень важного, мешает изменить, перевернуть жизнь в лучшую 
сторону. Абсолютно не исключено. И живем мы по плану, довольствуясь 
малым вместо лучшего? Как-то тоскливо, вам не кажется?

Карина.

* * *
Племянник насмешил на днях, рассказывая, что поссорился с лучшим 

другом. Раньше они оба считали, что Железный Человек – самый крутой 
герой. А теперь друг «переметнулся», заявив, что Бэтмен круче. Племянник 
воспринял это как измену и всерьез обиделся. Смех смехом, конечно, но разве 
мы, взрослые, так уж отличаемся в этом отношении от детей? Почему-то и у 
нас принято считать, что надо всю жизнь придерживаться той точки зрения, 
которую ты выбрал в самом начале, и никогда и ни за что не отступать от 
нее. А собственно говоря, почему? Кто и когда возвел это в ранг нерушимой 
заповеди, что надо всегда придерживаться неизменной точки зрения? Мы же 
не носим одну и ту же одежду и обувь всю жизнь, меняем модели телефонов, 
прически, место работы, машины и даже дома, не видя в этом ничего плохого, 
а только плюсы. Так почему боимся или забываем обновлять свои взгляды, 
свято веря, что уж мы-то всегда правы, и что существуют только две точки 
зрения: наша и неправильная? Да еще и от других требуем, чтобы они раз и 
навсегда придерживались изначально выбранного курса, в противном случае 
одариваем их презрительным: «Переобулся!» Нет, об отсутствии принципов, 
убеждений, позиций речь не идет. Здесь совсем другое: мысли надо время 
от времени проветривать, позиции пересматривать, чтобы что-то обновить, 
а то и вовсе подвергнуть перезагрузке. 

Elvira.

* * *
Никогда не заставляйте человека, но всегда старайтесь его 

заинтересовать. Внуки, как и все, наверное, современные дети, 
обожают новые мультики, с презрением относясь ко всему «старо-
му». Что и демонстрировали мне каждый раз, когда я пыталась 
заставить их посмотреть советские мультики.

Потом решила не давить на них и перестала предлагать. И вот 
однажды, когда я смотрела и, чего уж там скрывать, как всегда 
смеялась над плотоядной коровой и землекопами, мультик «В 
стране невыученных уроков», то проходившие мимо внуки 
заинтересовались, остановились и стали смотреть его вместе 
со мной. 

Мы теперь часто его пересматриваем, и мультсериал «На зад-
ней парте», и «Сокровища старого Бахрама», и «Волка и теленка», 
и многие другие мультики, которые им теперь очень нравятся. А 
мораль этой истории проста: если хочешь заинтересовать детей 
чем-то, то сам этим занимайся увлеченно. Ведь не только дурной 
пример заразителен.

Нана.

* * *

* * *
Как важно уметь настоять на своем. 

Как важно помогать людям. Кто-то видит 
здесь баланс? 

Мне лично трудно его увидеть, еще 
труднее – соблюдать. Потому что изна-
чально в этом я видела противоречие.

Всю жизнь меня учили помогать лю-
дям. И всю жизнь, если у меня была воз-
можность, помогала, считая, что нельзя 
настаивать на своем, так как помощь 
другим важнее. А если не было такой воз-
можности, то все равно пыталась помочь, 
что, может быть, и приносило пользу про-
сившим, но совершенно точно, причиняло 
неудобства, трудности и даже вред мне. 
Подобно всем похожим в этом на меня, 
я сердилась и обвиняла во всем именно 
людей, просивших об одолжении. Потому 
что сама я не могла отказать. Не научили. 
Понадобились годы, чтобы осознать, что 
не окружающие виноваты, а я. Простая 
истина, но как сложно ее осознать и су-
меть принять! 

При всей своей кажущейся малозначи-
тельности умение отказывать невероятно 
важно и на самом деле играет очень 
большую роль в жизни. Отказывать и 
не чувствовать себя предателем чело-
вечества. Отказывать и не пускаться в 
объяснения причин этого отказа, словно 
оправдываясь. 

Поэтому своих будущих детей я с само-
го начала научу отказывать в неудобных 
просьбах как можно более кратко. Потому 
что пространные объяснения, которые 
ты по той или иной причине решаешь 
дать, некоторые люди расценивают как 
твою слабость, которая автоматически 
влечет за собой то, что они считают, что 
получили право не просто просить, а на-
стаивать и даже давить на тебя. Никаких 
расширенных объяснений того, почему 
ты не можешь выполнить неудобную 
для тебя просьбу, потому что это для них 
станет оправданием. А никто ни перед кем 
оправдываться не должен!

The Red Queen.

Литературная смена «Антареса»
Хоррор-рассказ Дарьи ШиденкоПечаль делает чай вкуснее

«В зеленом чае без сахара самое вкусное – это чувство собственного превосходства»…
- Разбуди этих кожаных засранцев, пора 

готовить чай!
Лили открывает глаза – тот же день, тот 

же чай. Тот же уставший взгляд сестры на-
против. Интересно, через сколько дней она 
разрыдается прямо с утра?

Сопровождаемые криками главной кошки 
они выбегают из комнаты, боясь опоздать. 
Бегут, не разбирая дороги, и лишь торопливо 
перебирают слишком маленькие для их ново-
го мира ноги. Громадный и жирный рыжий 
кот трусцой бежит к ним навстречу и абсо-
лютно не глядит под лапы. Это их мир, он не 
нуждается в этом. Высокие потолки в детском 
воображении сродни небу, благодаря чему и 
без того огромный дом кажется еще больше. 
Сквозь решетки на окнах, закрытые рисовой 
бумагой, мягко пробивается свет раннего 
утра, но большая часть прислуги была уже 
на ногах и спешно бежала на свои рабочие 
места. Сестры крепко держатся за руки, но 
вот мальчишка-подмастерье проталкивается 
между ними и разделяет их. Джинни вовсе не 
собирается отходить от сестры дальше, чем 
на два шага, но Лили слишком торопится. 
Громадный и жирный рыжий кот подбегает 
ближе. Его вовсе не волнуют дела каких-то 
там людей: его жизнь гораздо важнее. Он, 
величаво задрав довольную морду, демон-
стративно наступает на маленькую Джинни 
и со звонким хрустом разламывает ее череп. 
Лили наконец останавливается, оглядывается, 
делает глубокий вдох и, не сдерживая слезы, 
убеждается в том, что сестра действительно 
мертва, и надежды на изменение сценария 
вновь нет. Она оттаскивает тело в первую 
попавшуюся комнату и бежит наверх снова в 
одиночестве – опаздывать никак нельзя, она 
уже знает последствия.

Пока посетители еще не пришли, надо 
успеть заварить свежий чай и подготовить 
веранды. И так день ото дня.

Поздним вечером Лили ложится спать и, с 
головой прячась под тоненькое покрывало, 
мечтает перед сном обнять сестру.

- Разбуди этих кожаных засранцев, пора 
готовить чай!

Лили открывает глаза – тот же день, тот же 
чай. Тот же уставший взгляд сестры напротив. 

Сопровождаемые криками главной кошки, 
они выбегают из комнаты, боясь опоздать. 
Вот снова этот рыжий кот. Лили толкает 
сестру и не дает ей попасть под его лапы. 
Джинни не выдерживает силы, с которой ее 
толкнула Лили, и падает, с размаху ударяясь 
головой о стену и забрызгивая кровью серое 
платье прислуги. Рыжий кот усмехается и 
бежит дальше. В глазах Лили темнеет, но она 
лишь тяжело вздыхает и прячет бездыханное 
тело сестры во всю ту же первую попавшуюся 
комнату.

Снова подготовка кошачьего чая и об-
служивание проклятых котов. И если тебе 
повезет и ты все сделаешь правильно, если 
ты никого не разозлишь и будешь прилежной 
девочкой, то получишь на ужин не просто 
скудную порцию несъедобной баланды, а 
кусочек кошачьего корма.

Вот сидят два черных кота, которые всегда 
свысока смотрят на людей, прислуживающих 
им. Лили аккуратно разливает чай в пиалы 
и отходит под высокий фикус с надеждой, 
что ее не подзовут, но со знанием того, что 
это случится: она прожила этот день уже 
огромное количество раз. И вот они снова за-
ставляют пить свою зеленую бурду с мерзким 
привкусом крови, гордо именуемую чаем. 
Лили подозревает, что это из-за него она стала 
забывать свою семью и прошлую жизнь.

- Разбуди этих кожаных засранцев, пора 
готовить чай! 

Лили открывает глаза – тот же день, тот же 
чай. Тот же уставший взгляд сестры напротив. 
Снова придется пережить смерть Джинни. 

Это только миф о том, что ко всему привы-
каешь, к такому – никогда.

«А вдруг нам надо просто выйти из этого 
чертова дома, чтобы ты осталась жива?» - ду-
мает Лили и пристально смотрит на Джинни. 
Она еще такой ребенок, но уже такая взрос-
лая. Сияющие глаза наполнены болью и 
безысходностью, ответственностью за жизнь 
сестры и отчаянным желанием исправить 
столь непростую ситуацию.

- Может, сегодня попробуем сбежать?
- В таком случае у нас есть около сорока 

минут, пока они нас не хватятся.
- Тогда скорее!
Они прекрасно помнят, где находится вы-

ход, хоть им и кажется, что этот день прошел 
уже раз сто, но вчера они помнят так, словно 
бы это было совсем недавно.

День, который они хотят забыть.
День, в который они увидели удивительных 

размеров кошек и захотели прокатиться на 
спинах чудесных животных. День, в который 
их взяли в рабство. А ведь все так хорошо 
начиналось.

Они бегут гораздо быстрее, чем в преды-
дущие разы, ведь сейчас времени гораздо 
меньше, благо, на них никто не обращает 
внимания – тут все время бегают и спешат. 
Лили крепко держит сестру за руку, так же 
крепко, как крепко ее желание изменить 
судьбу: каждое утро, ровно за полчаса до 
смерти Джинни.

Огромная дверь. Они такие маленькие в 
этом доме. Огромная дверь. Маленькие де-
вочки. Маленькая щелочка. Лили собирает 
все свои силы и, убедившись, что их никто не 
видит, проталкивает Джинни в приоткрытую 
щель и проскакивает следом. Сердце стучит 
быстро-быстро, дыхание забыто, тоненький 
ручеек пота стекает по лбу, но на улице ни-
кого нет.

«Неужели свобода?», - думает Лили и 

глубоко вдыхает свежий воздух. Легкий 
ветерок колышет платья девочек. Крепко 
держась за руки, они перебегают в высокие 
заросли бамбука и прячутся от возможных 
наблюдателей.

Дверь открывается слишком быстро – Лили 
успевает лишь зажать свой рот. Видя эконом-
ку, которая обводит окрестности злобным 
взглядом и принюхивается, Джинни тихонько 
пищит и делает шаг назад, наступая на не-
привычно маленький кустик таволги. Этого 
звука хватает для чувствительных кошачьих 
ушей. Лили только тяжело вздыхает, когда 
главная кошка схватывает их обеих зубами 
и затаскивает обратно в дом, где швыряет 
сестер в центр холла и начинает покрывать 
отборной бранью – подумать только, первый 
день и уже пытаются сбежать! На ее крики 
собирается весь дом, и на девочек, держащих 
друг друга в отчаянных объятиях, начина-
ют кричать все жители большого чайного 
дома. Джинни обвивает руками шею Лили и 
пытается спрятаться, отгородиться от этого 
кошмара. Сердце Лили изнывает от вины. 
Взглянув на часы, она понимает, что сегодня 
они вновь проиграли. 

Хозяйка дома, грациозная черная кошка, 
подходит к провинившимся слугам и от-
цепляет Джинни от зажмурившейся сестры. 
Она схватывает ее за шею и сильно встряхи-
вает, чтобы тело маленькой девочки обмякло 
в зубах. Ей ничего не стоит за один укус 
съесть всего ребенка, но она откусывает лишь 
голову, кидая тело к ногам сестры. Бледную, 
дрожащую Лили она не разделывает и просто 
проглатывает – все-таки ей надо отправить 
остальных на работу как можно скорее. 

- Разбуди этих кожаных засранцев! 
Лили открывает глаза – тот же день, тот 

же чай. Но вместо привычного уставшего 
взгляда сестры – мордочка серой кошечки. Ей 
надо было умереть, чтобы изменить судьбу.

История должна быть у 
всего. У людей, животных, 
предметов. Даже холодная 
стеклянная кружечка в доме 
становится ближе, теплее и 
роднее, если у нее есть исто-
рия. А уж если керамическая, 
вымученная теплыми руками 
мастера, то ммм, вообще лю-
бовная история.

Я о чем. Знакомьтесь, это 
Катя. Наша кошка. Мы ее 
оставим из-за 4 котят. Потому 
что у нее есть история. Исто-

рия в нашей голове, эмоциях 
и переживаниях. Катя внесла 
в нашу жизнь три бессонные 
«переживательные» ночи, ког-
да в возрасте нескольких не-
дель пропала с другим котен-
ком. Искали везде, ругались с 
кошкой за безответственное 
материнство, продумали все 
возможные варианты загадоч-
ного исчезновения. На третий 
день в моей, уже измученной 
образом мяукающего беспо-
мощного комка, голове родил-
ся диагноз. Крыса!

Поплакали с детьми, по-
хоронили образ. Выспались.

А на следующее утро Катя 
нашлась. В кустах. Дально-
видная мама спрятала котят от 
излишнего внимания. Прости 
нас, кошка, ты умнее нас... Мы 
позаботимся о Кате. Теперь 
она не просто родилась, она с 
историей.

P.S. А вы с историей?
Лаура Нагоева.
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Ответы на кроссворд в №47

Венгерский кроссворд
- Как на греческий манер называют выдающегося в какой-

либо области деятеля? (7)
- Этот композитор на протяжении 36 лет занимал пост при-

дворного капельмейстера в Вене и вопреки слухам вовсе не 
отравлял одного из своих учеников – Моцарта (7)

- Одним из прозвищ какого крупнейшего штата США яв-
ляется «Чердак дяди Сэма»? (6)

- Как называется взвесь, в которой твердое вещество равно-
мерно распределено в виде мельчайших частиц в жидком 
веществе в неосевшем состоянии? (9)

- Именно так называют ископаемые останки живого орга-
низма, попавшего в янтарь (6)

- Основоположником этого направления в литературе и ис-
кусстве считается писатель и поэт Андре Бретон, а одним из 
выдающихся представителей – Сальвадор Дали (10)

- Как называют процесс объединения частей в целое? К 
примеру, в политике это сближение структур, направленное 
в сторону взаимного сотрудничества (10)

- Эта широкополая шляпа получила свое название от ис-
панского слова «тень» (8)

- Как называется специальная историческая дисциплина, за-
нимающаяся изучением гербов, а также традиций и практики 
их использования? (10)

- Как называется показатель содержания воды в физических 
телах или средах? (9)

- Расширяющийся книзу глиняный горшок для мо-
лока (6)

- Как в избирательных технологиях называют людей, специ-
ально нанятых для того, чтобы создать иллюзию, видимость 
масштабности мероприятия? (8)

- Как еще можно назвать излишек, слишком большое коли-
чество чего-либо? (7)

- Назовите самый восточный город России. Он расположен 
в зоне вечной мерзлоты (7)

- Как называют коллекции разнообразных необычайных 
предметов, сборище чего-то невероятного, жуткого? (10)

- Помещение для приготовления пищи одним словом (5)
- Как в России на французский манер называют жанр так 

называемой блатной или уголовной песни? (6)
- Как называется подарок в виде вкусных лакомств? (8)
- Какой вид финансового наказания за невыполнение в 

ОВЕН (21 марта – 19 апреля)
Звезды снова берут Овнов под свое покрови-

тельство. Ваш духовный потенциал находится на 
подъеме, это обеспечит вам удачу в личных отно-
шениях или успех в делах. Покровительство влиятельных лиц 
или партнеров способствует вашему подъему по служебной 
лестнице или принесет прибыль. Существует вероятность 
выигрыша либо подарка от любимого человека.

ТЕЛЕЦ (20 апреля – 20 мая)
Сейчас Тельцам нужно пересмотреть приоритеты 

жизни. Работа не окутает вас домашним уютом, 
а праздные посиделки со знакомыми не оплатят счета, так 
что расставляйте все по местам. Если займетесь вплотную 
планированием своей жизни, то результаты не заставят себя 
долго ждать. А в список на выходные можно уже включить 
чаепитие с родными, сейчас им нужна ваша поддержка.

БЛИЗНЕЦЫ (21 мая – 21 июня)
Близнецы, разложив по полочкам все свои дела 

на работе, приступайте к такой же систематизации 
в голове. Это позволит не упустить дел, у которых 
подходят сроки годности. И, скорее всего, придет решение 
давно мучавшего вас вопроса. Воспользуйтесь красным 
маркером для вычеркивания дел из ежедневника, магическим 
образом это поможет завершить все дела до конца периода.

РАК (22 июня – 22 июля)
Есть вещи, о которых Раки так давно мечтали – 

будь это новый телефон или шоколадный торт в 
соседней кондитерской. Сейчас тот период, когда 
вы, во что бы то ни стало, должны исполнить свои старые 
заветные мечты и освободить место новым. А подкрепить 
успех звезды советуют посильными физическими нагрузками.

ЛЕВ (23 июля – 22 августа)
У Львов пришло время похода по магазинам в по-

исках подарка. Если нет возлюбленного, то можно 
порадовать и себя любимого. Главное, непременно 
сделать такой красивый жест. Он поможет не только хорошим 
настроением, но и повысит самооценку, а кому-то придаст 
новых сил на жизненном пути. 

ДЕВА (23 августа – 22 сентября)
Звезды напоминают Девам: когда закрывается 

одна дверь, то непременно открывается другая. Не 
нужно бурно реагировать на увольнение, если оно случится. 
Просто дайте себе пару дней отдыха и перед вами откроются 
новые возможности. Именно в такие моменты случаются 
долгожданные вакансии в компаниях вашей мечты. Не стес-
няйтесь просить рекомендательное письмо у руководства или 
идти за помощью к бывшим коллегам.

ВЕСЫ (23 сентября – 23 октября)
Прекрасный период у Весов для того, чтобы от-

правиться на работу другим путем. Новая тропинка 
изменит не только внешний вид окружающей среды, но и 
принесет новое видение ситуации. Воспользуйтесь таким мо-
ментом и хватайте быка за рога. Сейчас не время откладывать 
дела на потом, в этом вам поможет повышенный заряд рабо-
тоспособности – при условии выполнения первого пункта.

СКОРПИОН (24 октября – 22 ноября)
Скорпионов, вполне вероятно, ждет приглашение 

на светский раут, и блистать на нем вам поможет 
уверенность в себе. Ни одни драгоценности мира 
не затмят самоуверенной улыбки. Не нужно ходить за покуп-
ками в одни и те же места, сокровища вас будут ждать в новом 
месте. Не нужно относиться скептически к советам людей, 
которых вы не воспринимаете всерьез. Иногда такие люди 
доносят больше ценной информации, чем близкие друзья.

СТРЕЛЕЦ (23 ноября – 21 декабря)
Для Стрельцов это прекрасный период, чтобы за-

няться общественными мероприятиями. Возьмите 
инициативу в свои руки и соберите единомышлен-
ников для какого-нибудь полезного дела. К примеру, органи-
зуйте сбор средств в благотворительных целях. Возможно, 
вас заметят на этом поприще, и вы сможете сменить свой род 
деятельности на более интересный, и необязательно это будет 
связано с благотворительностью.

КОЗЕРОГ (22 декабря – 20 января)
Звезды рекомендуют Козерогам проявить сейчас 

свои лучшие способности по максимуму. В работе 
будьте инициативны, покажите преданность общему делу. 
Обратитесь за помощью или помогите сами своим коллегам, 
укрепив тем самым связи в коллективе. Не нужно напоминать, 
каким заботливым вы должны стать для своей половинки.

ВОДОЛЕЙ (21 января – 18 февраля)
Хороший период у Водолеев для перехода на 

новую работу или начала лечения. Энергия недели 
подходит для налаживания взаимоотношений. Сей-
час можно найти родственную душу. Благоприятно скажется 
на вас занятие благотворительностью или помощь тем, кто в 
ней нуждается. Приобретенные в эти дни товары или услуги 
окажутся качественными и долго прослужат вам.

РЫБЫ (19 февраля – 20 марта)
Рыбам звезды напоминают, как важно следовать 

по намеченному пути. Не все получится с первого 
раза. Просто приложите больше усилий, и они обязательно 
окупятся. Не нарушайте своего распорядка недели. Составьте 
список дел на ближайшее будущее так, чтобы в нем оставалось 
достаточное количество часов на сон. Не продолжайте обще-
ние с людьми, которые доставляют вам дискомфорт.

- Однажды я подумал, может, переехать в Москву? И по-
том, знаешь, посчитал, что я продаю квартиру в Воронеже...

- И покупаешь в Москве...
- Пиджак!

* * *
Крайняя степень кара нтинных мер: запрещено выходить 

даже из себя.

Улыбнись!

Л А Я Н К К У Ь Е Р Н Ш А
И Е Р Е Х У А Л С И О С Н
З А Р П Н Я С Р Е Л Ы Р Ь
М К Ю С А К Б А Г А Д Ы Л
О О Т К И Н Ь Л О Н А Н И
К А Ы Б З Ы Д Т Я И Ц К О
С К С О К Р И К Д Р А Л Ю
Я Л А М С О Г А Е Г С С З
А Е Р Б Т Ш С П Т М А О Е
О Р Е Н И С У Е Н И Я В К
К В Ц Ь К У М Н З О К О А
А Л С Т И Р П А И Я О Р И
Ж Н О Т Т П О Н К А Й Е Ф

1 2 3 4 5 6 7 8 9 10 11 12 13 14 15 16 17 18 19 20 21 22 23 24 25 26 27 28
С Т У К

   4  1  4  19 7 12 4 9 7 18  5 6 23 27 6      

  4 6 7 6 2 11  6      12  6    2      

   2  19  2  19 7 9 16 11 1 1 9 7  14  11      

  19 6 13 9 7 6 18 6   6   1  7  12  8 6 19 24 6  

   1  21    26   26   12  12  1  28  6    

1 17 12 2 6  5 6 13 20  19 8 6 18 20  4 9 8 28 11  7 9 8 28

 9  7   25     7  21    6  9    9  20  

 8  9  1 4 9 17 9 7 9 14 6  21 3 14 9 4  2  14 3 21 6

 4 9 16 2 6   11   16  2  7  6  6  9  12  3  

 9  6  4 7 9 4 9 14 12 8   6    22 6 19 8 20  24  

 14    3  8    8    18    12  9    9  

 6 1 1 9 7 2 12    6 1 1 6 18 5 8 11 20  7 3 5 12 13  

 17  17  6  17    4  2    6      8  9  

   12   19 6 24 2 11 2  12    17  1  2 7 9 26 4 6

23 12 2 7 15 21 6   7  12 8 8 15 1 2 7 6 22 12 20  4   17

   11   24  19 3 1 4  20  2    11  10  6   11

   8 25 10 13 20  5  6  21 7 3 5 12 20 13  5 11 14 3 12 13

   28   20   6    6  4    6  6  6   15

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Концерт. 3. Скука. 6. Спесь.             
9. Архаизм. 12. Матрос. 13. Мамонт. 14. Аршин. 15. Род-
ник. 17. Аскет. 19. Скотч. 21. Дизайн. 23. Атлас. 24. Алыча.               
25. Сбруя. 26. Собор. 27. Молот. 29. Плакат. 30. Амбар.            
33. Аорта. 36. Атлант. 38. Драже. 39. Лосось. 40. Тетива.                 
41. Ножницы. 42. Завод. 43. Штиль. 44. Адресат.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Кошмар. 2. Ремарка. 4. Космос.                  
5. Карате. 7. Пряник. 8. Самшит. 10. Ротонда. 11. Махаон.               
16. Длина. 17. Астра. 18. Табор. 19. Стужа. 20. Чалма.                   
22. Акула. 26. Стрелец. 28. Таиланд. 29. Платан. 31. Мальта. 
32. Айдахо. 34. Оцелот. 35. Тротил. 37. Талант.

 Все буквы в ключворде зашифрованы цифрами от 1 до 28. Первые четыре буквы открывает ключевое слово «СТУК». 
Продолжайте!

срок тех или иных обязательств начисляется в процентах от 
оговоренной договором или требуемой законом суммы? (4).

Из оставшихся букв составьте пароль –
русскую пословицу.

Ответы на английский кроссворд в №47
Купажирование. Восклицание. Безбрачие. Ангажемент. 

Публицист. Заочник. Чичиков. Кардиолог. Сказочник. Ката-
клизм. Жокей. Карикатура. Благовещенск. Мальчишник. «Не-
знакомка». Резонанс. Магма. «Мыслитель». Аромат. Зевок.

ПАРОЛЬ: «Захотел у калачника дрожжей».
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Артемий Гай – поэт, публицист, педагог. Основатель 
проекта о культуре «Lectoryqa», автор идеи и куратор 
Всероссийского литературно-издательского форума 
«Авторизация» для молодых поэтов, прозаиков, а также 
драматургов, книжных иллюстраторов и комиксистов. 
Как устроена сфера издательства, как найти своего 
читателя и как обстоят дела с литературой в Нальчике – 
об этом мы побеседовали с Артемием Гаем.

- Как появилась идея организовать этот форум?
- Мотивы весьма эгоистичны. Я был молодым начинающим 

автором, пытался понять, где мне издаваться, как продвигать 
свою книгу, как сотрудничать с издательствами, и, к сожале-
нию, не мог найти никаких ответов на эти вопросы. В связи 
с этим ранее появился проект Lectoryqa, это по сути база на-
шего форума. Проект Lectoryqa – о культуре и литературе в 
частности, где я мог бы рассуждать о литературе, публиковать 
эссе и, соответственно, общаться с единомышленниками. Но 
этого оказалось мало, а мне как раз предложили поучаствовать 
в конкурсе на получение гранта для организации форума, и 
я подумал: почему бы и нет? Мы с товарищами получили бы 
возможность напрямую задавать вопросы самим издателям – 
как это работает, почему издательский бизнес функционирует 
таким образом, обсудить острые моменты. Мы получили наш 
первый грант и провели первый форум «Авторизация-2018». 
Сейчас это уже второй форум. 

- За это время что-то изменилось в условиях его про-
ведения?

- Если вы имеете в виду организацию самого мероприятия, 
то все идет по изначально намеченному плану. Но любое ме-
роприятие имеет свои форс-мажоры, моменты: кто-то не смог 
принять участие, кто-то не захотел, мы все это учитываем. А 
вот действительно серьезной проблемой оказалось финанси-
рование. Сейчас литературу мало кто хочет финансировать. 
Мы все делаем на деньги гранта, предоставленного Росмоло-
дежью, но литература – дело требовательное. Например, если 
сравнивать с Европой, США и даже Азией – в нашей стране 
на издание книги тратится гораздо больше, чем мы можем 
себе позволить. К сожалению, у нас совершенно вымерла 
идея меценатства, а ведь литература требует меценатства, как 
и любое искусство. Этого нам сейчас и не хватает. Потому 
что привлекать достаточно много людей, тратить их время, 
чтобы они нам рассказывали важные вещи – все это должно 
хорошо оплачиваться. 

- Почему не находятся желающие вложиться?
- Литература и вообще искусство – это такое дело, где если 

вы вложили деньги – они вряд ли сразу «отобьются». У нас в 
стране ожидается какой-то мгновенный возврат от вложений. 
Но в искусстве, к сожалению, это невозможно. Это чистой 
воды русская рулетка, пан или пропал. Вспомним великого 
поэта Баратынского: это для нас он великий, а в свое время он 
был абсолютно не воспринят. В общем, наш бизнес не готов 
вкладываться в долгосрочные проекты. 

- Форум «Авторизация» – ежегодный?
- Мы надеемся, что форум 2021 будет, но все зависит от 

того, удастся ли выиграть очередной грант, а возможно и полу-
чить от кого-то финансирование. А сами мы с удовольствием 
готовы работать хоть каждый день. 

- Помимо помощи молодым авторам издаваться, есть 
ли еще какой-то замысел у этого проекта?

- Мы уже захватили больше, чем изначально планирова-
лось, потому что в рамках первого форума работали только 
с поэзией и прозой, а в этом году добавили драматургию, 
иллюстрацию, словом, увеличивается масштаб. Мы еще 
хотим добавить номинацию «Критика», потому что институт 
литературной критики у нас практически мертв, надо рабо-
тать. Что касается перспектив…я считаю, что издательства 
работают по устаревшим схемам, и рынок сейчас в стагна-
ции. Большинство издателей, которых я встречал – это пре-
красные люди, они отлично знают свою работу, но создается 
впечатление, что издательства обросли рудиментарными 
элементами, от которых следовало бы уже избавиться. У 
нас, например, практически не печатают современную по-
эзию. Ни одно издательство не возьмет поэзию, потому что 
«поэзия не продается». Но практика показывает, что во всем 
мире поэзия все-таки как-то продается, а вот у нас – нет. 
Почему? Я  склонен думать, что это исключительно вопросы 
маркетинга и пиара. Говоря простым языком, нет рекламы. 
Когда мы в последний раз видели рекламу книги? А на западе, 
например, существует такое понятие, как «бук-трейлер»: сни-
мают трейлеры для книг как для фильмов! А что же в нашей 
стране? Словом, меня это не особо устраивает и я, конечно, 
надеюсь, что однажды мы сможем раскачать издательства, и 
все сдвинется с мертвой точки. 

- В этом году в форуме принимают участие иллю-
страторы, и отрадно, что на нем уже проявил себя наш 

земляк – художник Руслан Анзоров. Иллюстрация и 
литература – расскажите об этой связке?

- Идея с иллюстрацией появилась «естественным путем»: 
когда в последний раз вы видели хорошо иллюстрированную 
книгу? Приведу пример: когда я бываю в любимом Нальчике, 
где родился, вырос и куда регулярно приезжаю к родным, я 
захожу в «Читай-город». Однажды я увидел там книгу с до 
боли знакомой картинкой на обложке. Иллюстрация – точь-
в-точь как на карте Сбербанка. О чем это говорит? О том, что 
это стоковое изображение. Значит, издатель настолько не по-
старался, что просто взял его и «запилил» на эту несчастную 
книжку. И поэтому мы подумали: надо с иллюстраторами тоже 
работать! Не только ведь для подарочных изданий существуют 
иллюстрации. Но ситуация оказалась сложнее, чем мы думали. 
С одной стороны, им проще, потому что издатели их сами 
ищут, есть ресурсы, на которых удобно искать иллюстраторов. 
С другой стороны, сложнее, потому что спрос на иллюстрации 
низок. Необходимо знакомить издателя с иллюстраторами, 
проталкивать идею того, что иллюстрированные книги можно 
и нужно печатать, что их можно продавать. 

- В чем причина такого положения вещей? Издательства 
экономят?

- Во-первых экономят, во-вторых работают по типу 
плановой экономики. У них есть задача и определенная 
формула, которой они придерживаются уже долгое время. 
Издательства абсолютно уверены, что книги с иллюстраци-
ями – это слишком затратное производство, и это просто не 
«отбивается». Конечно, если это подарочное издание – тогда 
еще можно раскошелиться, в этом случае они работают с 
конкретными иллюстраторами, художниками. Эти издания 
потом и покупают, чтобы посмотреть работы в том числе 
именно определенного иллюстратора. А обычные книги не 
балуют иллюстрациями – «дорого, затратно, не нужно». Но 
я с этим не готов согласиться, да и практика показывает, что 
люди хотят видеть иллюстрации. Книга сейчас вообще, надо 
отметить, становится нишевым продуктом. Это нормально, 
это естественный процесс. Книга переходит в разряд ви-
ниловых пластинок. Сейчас бум на виниловые пластинки. 
Но люди их покупают не столько чтобы послушать музыку, 
сколько ради процесса. Это ритуал, это комфорт, это условия. 
Люди покупают ощущения. С книгой примерно то же самое. 
Если люди покупают ощущение, то они хотят купить еще и 
визуальное удовольствие. Опять все упирается в маркетинг, 
в то как это продать. 

- Получается, что литература становится элитарной, а 
книга – продуктом для избранных?

- Не так все печально с доступностью литературы, ведь есть 
еще электронные книги, которые дешевле. Но если говорить 
о бумажной продукции, то не то, чтобы это элитарно, просто 
вопрос ценообразования. Вообще, ценообразование в нынеш-
нем производстве и продаже книг – это вопрос на самом деле 
большой и сложный, книги не всегда стоят ту цену, которую 
требуют продавцы. Здесь нужно понимать процессы: издатель 
производит по одной цене, при перекупке заявляется другая 
цена, магазин ставит третью цену, так цифра на ценнике рас-
тет. Насколько это оправдано? Я считаю, что нет. Это можно 
делать совершенно по-другому, опять же, вопрос методик 
продаж. Я бы понял, что книга так дорого стоит из-за иллю-

страций, из-за качества производства. Но в последнее время 
качество производства книг, согласитесь, становится ниже. 
Да, я не работаю в издательстве, но мы узнавали нюансы 
работы у самих издателей в рамках нашего форума «Автори-
зация-2020», поэтому могу говорить об этом. 

- Такая ситуация бьет ведь и по самим авторам. Лите-
ратура – для энтузиастов, стало быть?

- К сожалению, для энтузиастов, да, потому что на заработки 
от литературы очень тяжело прожить. Даже большие писатели 
живут не за счет своих книг. Обычная практика, когда они чем-
то еще занимаются: читают лекции, делают какие-то финансо-
вые вложения. Я скажу больше: издатели тоже получают далеко 
не большие деньги. Все сводится, уверен, к нерациональному 
распределению трудовых ресурсов и устаревшим методикам 
продаж. В соседней Финляндии все прекрасно продается, есть 
рынок, есть специальные магазины. Более того: не только 2-3 
крупных в городе, но и маленькие магазинчики в маленьких 
городках. И если эти магазинчики могут себе позволить про-
давать – значит, все неплохо идет? Есть спрос и на поэзию, 
и на специальную литературу, а авторы могут с этого жить! 
Значит, существуют действующие методики продаж! Выхо-
дит, это не какая-то глобальная проблема «бумажной книги в 
век цифры», а просто в издательском бизнесе нашей страны 
что-то пошло не так. У меня ощущение, что издатели у нас 
работают по методикам 2003 года. То есть, рынок меняется, 
любая экономика меняется со временем, меняются методики 
продаж, маркетинг развивается. Что поделать, надо с этим как-
то работать, осваиваться в новом, получать квалификацию. Но 
у нас все это находится в каком-то замороженном состоянии, и 
я совершенно не понимаю, почему. 

- Вернемся к проекту: кто ваш основной слушатель, есть 
ли целевая аудитория?

- Изначально да, проект задумывался под целевую 
аудиторию – это читающие, анализирующие люди. Люди, 
которые хотят послушать о литературе и взглянуть на какие-
то произведения под новым углом. Но со временем он начал 
разрастаться благодаря YouTube, ВКонтакте. Хотя, думаю, у 
нас все та же аудитория, просто выросшая количественно.

- Где происходят живые встречи?
- Это библиотеки, лофты, открытые пространства, смотря 

куда нас пригласят. Моя основная задача как лектора – гово-
рить с аудиторией доступным образом. Не хотелось бы холод-
ным, тяжеловесным языком отбивать любовь к литературе, 
как это происходит иногда в школе. 

- Цель этого проекта – просвещение? 
- Опять же, обычная эгоистическая история: если я про-

читал произведение, мне нужно проговорить вслух моменты, 
которые я либо недопонял, либо которые мне показались спор-
ными, интересными. Мне нужно предложить свое мнение, 
концепцию вокруг этого произведения. И я подумал: почему 
бы не делать это публично? 

- Вы планируете проводить такие лекции за пределами 
Санкт-Петербурга?

- Мы уже это практикуем: посетили и многие пригороды 
Санкт-Петербурга, и Москву – этим летом в парке Горького 
проходила лекция. И, конечно, в Нальчике мы бывали: мы со-
трудничаем с Мадиной Саральп, в магазине «Знаем-играем» 
проводили встречи.

- Вы следите за литературной жизнью в республике?
- Никого принципиально нового из авторов я пока не уви-

дел, но к нам в литературную школу приходит достаточное 
количество текстов, и просто не успеваю. Но я был приятно 
впечатлен во время первой своей лекции в Нальчике. Я давал 
лекцию по Алану Муру, и в Санкт-Петербурге аудитория не 
такой начитанной оказалась по сравнению с Нальчиком! Я 
предлагал найти связи с Ницше: например, прихожу с текстом, 
уже готовый рассказывать, а аудитория объясняла мне все 
сама! Я был так приятно удивлен, это была одна из лучших 
моих лекций в моем любимом городе. До 8 класса я жил в 
столице Кабардино-Балкарии, потом уехал в Санкт-Петербург. 
Нальчик рано дал мне осознание того, чем я хочу заниматься: 
я с детства писал стихи, и уже тогда понял, что хочу этим 
заниматься всерьез. Очень сильное впечатление на меня в 
свое время произвела поэзия Кайсына Кулиева, его работы 
я до сих пор с удовольствием перечитываю и рекомендую 
своим товарищам, так как сейчас в массовом сознании Кулиев 
не особо осознаваем, не помнят его. Ну, по крайней мере, за 
пределами Кавказа. Рэй Брэдбери однажды сказал, что об-
разование получил в местной библиотеке. У меня случилось 
примерно так же: огромная библиотека бабушки оказала на 
меня значительное влияние. 

Алена Докшокова.
P.S. Интервью с участником форума «Авторизация» от 

Кабардино-Балкарии – талантливым молодым иллюстратором 
Русланом Анзоровым читайте в следующем номере «СМ».


